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Acta de la sesión N.° 6726, ordinaria, celebrada por el Consejo Universitario el día martes veintidós 
de agosto de dos mil veintitrés, en la sala de sesiones.

Participan los siguientes miembros: M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, directora, Área de 
Ciencias Agroalimentarias; Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, rector; Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas, 
Área de Ciencias Básicas; Dr. Carlos Palma Rodríguez, Área de Ciencias Sociales; Dr. Eduardo Calderón 
Obaldía, Área de Ingeniería; Ph. D. Ana Patricia Fumero Vargas, Área de Artes y Letras; Dr. Jaime Alonso 
Caravaca Morera, Área de Salud; Dr. Carlos Araya Leandro, Sedes Regionales; MTE Stephanie Fallas 
Navarro, sector administrativo; Srta. Natasha García Silva, sector estudiantil, y Lic. William Méndez Garita, 
representante de la Federación de Colegios Profesionales.

La sesión se inicia a las ocho horas y treinta y tres minutos, con la participación de los siguientes 
miembros: Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph. D. Ana Patricia Fumero, 
Dr. Jaime Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Lic. William Méndez, y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

Ausentes con excusa: Srta. Valeria Bolaños, Dr. Germán Antonio Vidaurre y Dr. Carlos Araya.

La señora directora del Consejo Universitario, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, informa que 
el Dr. Germán Vidaurre se encuentra de vacaciones y el Dr. Carlos Araya cuenta con un permiso para 
participar en el aniversario de la Sede Regional del Atlántico.

Agrega que tienen dos solicitudes de parte de las representantes estudiantiles que desean participar 
el día hoy en la marcha, las cuales analizarán posteriormente en la sección de solicitudes de Informes de 
Dirección.

Seguidamente, da lectura a la siguiente agenda:

1. Informes de Dirección.

2. Informes de la Rectoría.

3. Comisión de Docencia y Posgrado (Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas) Reforma integral al 
Reglamento de licencia sabática para los profesores de la Universidad de Costa Rica (Pase CU-83-
2022). (Dictamen CDP-7-2023).

4. Comisión de Estatuto Orgánico (Dr. Carlos Araya Leandro) Revisión integral del Estatuto Orgánico 
para incorporar el lenguaje inclusivo y la perspectiva de género. (Dictamen CEO-3-2023).

5. Propuesta de Dirección: Proyecto de Ley para impulsar la producción y la productividad nacional 
(fusión del Ministerio de Agricultura y Ganadería con el sector de energía del MINAE y Pymes del 
MEIC en el Ministerio de la Producción). Expediente N.° 23.606. (Propuesta Proyecto de Ley CU-
81-2023, documento distribuido).

6. Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional (MTE Stephanie Fallas 
Navarro) Revisión de propuesta del Reglamento de la Sede Regional del Caribe. (Dictamen 
CAUCO-6-2023).

7. Comisión de Docencia y Posgrado (Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas) Analizar la pertinencia de 
modificar la integración de la Comisión de Régimen Académico, en razón de la demanda de trabajos 
para evaluación sometidos por las distintas áreas y ante los resultados infructuosos de los concursos 
para representar el Área de Ciencias Agroalimentarias ante esa comisión. (Dictamen CDP-4-2023).

8. Juramentación de autoridades universitarias.
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ARTÍCULO 1

Informes de dirección

La señora directora, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, se refiere a los siguientes asuntos:

I. Correspondencia

Para el CU

a) Integración de la Comisión Institucional contra la Discriminación

La Rectoría comunica, con la Resolución de Rectoría R-160-2023, el nombre de las personas que 
actualmente integran la Comisión Institucional contra la Discriminación. Para consultas o denuncias, se 
insta a ponerse en contacto mediante el correo electrónico comisión.contradiscriminacion@ucr.ac.cr o a 
través del número telefónico 2511-1294.

****A las ocho horas y treinta y cinco minutos, entra la Srta. Natasha García. ****

Circulares

b) Cambios en horario y recorrido del servicio de bus interno

La Oficina de Servicios Generales informa, mediante la Circular OSG-4-2023, que se realizarán cambios 
en el horario y recorrido del servicio de bus interno. A partir de este semestre habrá dos puntos de partida 
que serán con horarios alternos: en la Facultad de Educación y en el antiguo edificio de la Facultad 
de Ingeniería; el servicio será únicamente para traslados entre la Ciudad Universitaria Rodrigo Facio 
hacia Finca 2 y Finca 3. Además, es indispensable portar el carné de estudiante, funcionario o cualquier 
documento probatorio que lo identifique como parte de la comunidad universitaria.

Copia CU

c) Proceso de negociación del Fondo Especial para la Educación Superior

La Rectoría convocó, mediante el oficio R-5018-2023, al Consejo de Rectoría Ampliado 4-2023, el martes 
15 de agosto del presente año, a las 10:00 a. m., en el Auditorio Alberto Brenes Córdoba de la Facultad 
de Derecho, con el fin de dialogar sobre los avances del proceso de negociación del Fondo Especial para 
la Educación Superior (FEES). En caso de que la autoridad no pudiera participar en el Consejo, podía 
participar la subdirección o jefatura administrativa.

d) Solicitud de presupuesto extraordinario para el Laboratorio Nacional de Materiales y Modelos 
Estructurales

El Laboratorio Nacional de Materiales y Modelos Estructurales (LanammeUCR) remite copia del oficio 
EIC-Lanamme-745-2023, dirigido al Ministerio de Obras Públicas y Transporte (MOPT), en el cual 
informa que están enfrentando una situación debido a los recortes presupuestarios que han afectado al 
LanammeUCR, de acuerdo con lo establecido en la Ley N.o 8114 de simplificación y eficiencia tributaria. 
Estos recortes han tenido un impacto directo y negativo en sus actividades y en el cumplimiento de la 
misión que ha sido encomendada como laboratorio nacional por mandato legal según consta en el artículo 
6 de la Ley N.o 8114. Por tanto, consideran necesario solicitar un presupuesto extraordinario de ₡1 800 
000 000 millones de colones; además requieren apoyo para revisar y ajustar la asignación financiera del 
LanammeUCR proyectada para el año fiscal 2024, según se detalla en el oficio MHDM-OF-0535-2023. 
Es esencial que esta asignación sea coherente con los lineamientos de la Ley N.o 8114, garantizando su 
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legalidad y equidad en la distribución de recursos. El respaldo de MOPT es crucial para iniciar los trámites 
y gestiones necesarios para concretar estas solicitudes y así proteger los intereses del LanammeUCR y del 
Estado social de derecho. Finalmente, instan a liderar la presentación de un presupuesto extraordinario 
ante la Asamblea Legislativa que abarque el resto del año 2023; esto garantizará los recursos necesarios 
para mantener sus operaciones y cumplir su misión.

II. Seguimiento de Acuerdos

e) Permiso de miembro y dirección interina del Consejo Universitario

La M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo informa, por medio del oficio CU-1427-2023, que tomará 
vacaciones el viernes 1.o de setiembre del año en curso para atender asuntos personales, por lo que solicita 
excusar su ausencia de las sesiones ordinarias y extraordinarias, así como de las comisiones que se realicen 
durante ese día. Lo anterior, con el propósito de que se proceda de conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 12 del Reglamento del Consejo Universitario, a seleccionar, entre los miembros, a la persona que 
fungirá como director o directora durante su ausencia.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ aclara que, debido a que esta solicitud se hace para un día 
que no tienen sesión, no es necesaria la aprobación del plenario, pero sí se requiere designar a una persona 
que asuma la Dirección ese día, que es el próximo viernes.

Consulta si hay alguna persona que pueda la asumir. El pleno propone al Dr. Jaime Alonso Caravaca 
para que asuma la dirección de manera interina.

Pregunta al Dr. Jaime Alonso Caravaca si está de acuerdo, quien asiente.

Inmediatamente, da lectura de la propuesta de acuerdo, a saber: 
Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con el artículo 12 de su reglamento, 
nombrar al Ph.D. Jaime Caravaca Morera como director interino el viernes 1.o de setiembre de 2023, para 
suplir la ausencia de la M.Sc. Carmela Velázquez Carrillo, quien se encontrará de vacaciones.

Seguidamente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph. D. Ana 
Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William 
Méndez y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Nueve votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con el artículo 12 de su reglamento, 
nombrar al Ph.D. Jaime Caravaca Morera como director interino el viernes 1.o de setiembre de 2023, 
para suplir la ausencia de la M.Sc. Carmela Velázquez Carrillo, quien se encontrará de vacaciones.

ACUERDO FIRME.

f) Permiso de miembro del Consejo Universitario

La Srta. Valeria Bolaños Alfaro solicita, mediante oficio CU-1438-2023, permiso para ausentarse de la 
sesión N.o 6726. Lo anterior con el fin de asistir a la marcha organizada por el movimiento estudiantil en 
defensa del Fondo Especial para la Educación Superior.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ manifiesta que esta solicitud se hace de acuerdo con el 
artículo 11, inciso k), del Reglamento del Consejo Universitario, a raíz de que la Srta. Valeria Bolaños asistirá 
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a la marcha organizada por el movimiento estudiantil en defensa del Fondo Especial para la Educación 
Superior (FEES) y de la educación pública, que saldrá del Pretil de la Escuela de Estudios Generales, a 
partir de las 9:00 a. m.

Pregunta si tienen alguna consulta sobre la solicitud antes presentada; al no haber observaciones, da 
lectura a la propuesta de acuerdo, a saber:

“Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con el artículo 11, inciso k), de su 
reglamento, aprobar el permiso a la Srta. Valeria Bolaños Alfaro para ausentarse de sus labores en este 
Órgano Colegiado el 22 de agosto del presente año, a fin de participar en la marcha organizada por el 
movimiento estudiantil en defensa del Fondo Especial para la Educación Superior”.

Posteriormente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph. D. Ana 
Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William 
Méndez y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Nueve votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con el artículo 11, inciso k), de su 
reglamento, aprobar el permiso a la Srta. Valeria Bolaños Alfaro para ausentarse de sus labores en 
este Órgano Colegiado el 22 de agosto del presente año, a fin de participar en la marcha organizada 
por el movimiento estudiantil en defensa del Fondo Especial para la Educación Superior.

ACUERDO FIRME.

g) Permiso de miembro del Consejo Universitario

La Srta. Natasha García Silva, solicita mediante oficio CU-1439-2023, permiso para ausentarse de la 
sesión N.o 6726. Lo anterior con el fin de asistir a la marcha organizada por el movimiento estudiantil en 
defensa del Fondo Especial para la Educación Superior.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ informa que esta solicitud sería para que la Srta. Natasha 
García se retire de la sesión a partir de las 10:30 a. m., para participar en la movilización hacia Casa 
Presidencial, en el marco de la discusión del FEES. Igual a la solicitud anterior, se hace según el artículo 11, 
inciso k), del Reglamento del Consejo Universitario.

Pregunta si tienen alguna consulta para la Srta. Natasha García. Al no pedirse el uso de la palabra, le 
solicita que por favor les permita un espacio para proceder con la votación.

****A las ocho horas y cuarenta y seis minutos, sale la Srta. Natasha García. ****

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ procede a hacer lectura de la propuesta de acuerdo, a 
saber:

“Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con el artículo 11, inciso k), de su 
reglamento, aprobar el permiso a la Srta. Natasha García Silva para ausentarse de sus labores en este Órgano 
Colegiado el 22 de agosto del presente año, a fin de participar en la marcha organizada por el movimiento 
estudiantil en defensa del Fondo Especial para la Educación Superior”.

Seguidamente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:
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VOTAN A FAVOR: Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph. D. Ana 
Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Lic. William Méndez y M.Sc. Ana 
Carmela Velázquez.

TOTAL: Ocho votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Ausente en el momento de la votación: Srta. Natasha García.

Por lo tanto, el Consejo Universitario ACUERDA, de conformidad con el artículo 11, inciso k), de su 
reglamento, aprobar el permiso a la Srta. Natasha García Silva para ausentarse de sus labores en este 
Órgano Colegiado el 22 de agosto del presente año, a fin de participar en la marcha organizada por el 
movimiento estudiantil en defensa del Fondo Especial para la Educación Superior.

ACUERDO FIRME.

****A las once horas y cuarenta y ocho minutos, entra la Srta. Natasha García.****

****A las once horas y cuarenta y ocho minutos, sale la Ph. D. Ana Patricia Fumero.****

III. Seguimiento de Acuerdos

h) Encargo de la sesión N.° 6453-11

La Rectoría remite, con el oficio R-4923-2023, el documento ViVE-1876-2023 de la Vicerrectoría de 
Vida Estudiantil en conjunto con la Vicerrectoría de Docencia, con el documento “Estudio del Sistema 
de Admisión e ingreso a carrera y recinto, sobre la posibilidad de optimizar los cupos ofertados para 
disminuir la tendencia de los cupos no consolidados”, en atención al encargo 2, artículo 11, de la sesión 
N.o 6453. Al respecto, ambas vicerrectorías designaron una Comisión para el estudio, compuesta por seis 
personas funcionarias provenientes de la Vicerrectoría de Docencia, del Centro de Evaluación Académica, 
de la Vicerrectoría de Vida Estudiantil y de la Oficina de Registro e Información. La Comisión inició este 
estudio en marzo del año 2021, lo continuó durante el año 2022 y lo finalizó en este año 2023.

IV. Asuntos de Comisiones

i) Pases a comisiones

Comisión de Asuntos Estudiantiles

• Valorar la pertinencia de la implementación en cada unidad académica del principio de oficiosidad 
sobre la declaración de los cursos no ponderables en correspondencia con la necesidad de que 
la población estudiantil se encuentre informada, mediante la modificación al artículo 31 del 
Reglamento de Régimen académico estudiantil.

• Revisar la conveniencia de la modificación del artículo 3, inciso v), del Reglamento de Régimen 
académico estudiantil, para que se elimine el punto dos de la definición del promedio ponderado 
modificado anual, que incluye el cálculo de los cursos no ponderables.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ explica que dará a conocer tres solicitudes que ingresaron 
recientemente; una de ellas se hizo por medio de una adenda al Informe.
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LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ informa, para consideración del cuórum, que el señor 
rector se retirará a las 11:20 a. m., debido a que tiene sesión en el Consejo Nacional de Rectores (Conare) al 
mediodía, precisamente porque hoy es la sesión de negociación del FEES, a partir de las 2:00 p. m.

Hace de conocimiento del plenario que, después de las 11:20 a. m., quedarían con siete personas 
miembros, por lo que no podrían tomar acuerdos; sin embargo, sí tienen cuórum para sesionar si así lo 
consideran.

Agrega que espera estar trabajando en la reforma del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa 
Rica, la cual es un proceso de construcción y en el que no tendrían que tomar acuerdos el día de hoy, por lo 
que podrían sesionar si el plenario considera continuar con la sesión.

 Seguidamente, continúa con la lectura.

V. Asuntos de la Dirección

j) Ingreso de proyectos de ley

Proyectos de ley nuevos que han ingresado para consulta de criterio institucional al 17 de agosto de 2023

• Ley de fomento a la bioeconomía, Expediente N.o 23.868.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ resume que este proyecto de ley expone como principal 
objetivo: fomentar la bioeconomía como la producción, utilización, conservación y regeneración de recursos 
biológicos, incluidos los conocimientos, la ciencia, la tecnología y la innovación, relacionados con dichos 
recursos, para proporcionar información, productos, procesos y servicios a todos los sectores económicos, 
promoviendo así el uso intensivo del conocimiento biológico y biotecnológico sobre el aprovechamiento de 
los recursos, mediante innovación tecnológica, transformación de modelos productivos,  a fin de potenciar 
su crecimiento y avanzar en la economía sostenible. 

Detalla que se había propuesto enviar la consulta a la Facultad de Ciencias Agroalimentarias, a la 
Escuela de Biología y a la Facultad de Ciencias Económicas.

• Reforma del transitorio I de la Ley Nacional de Emergencias y Prevención del Riesgo N.o 8488, del 
22 de noviembre de 2005, Expediente N.o 23.668.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ especifica que este proyecto pretende reformar el 
transitorio 1 de la Ley Nacional de Emergencias y Prevención del Riesgo (Ley N.° 8488), relacionado con 
los recursos derivados de dicha ley que se giran al Observatorio Vulcanológico y Sismológico de Costa Rica 
de la Universidad Nacional (Ovsicori), a la Red Sismológica Nacional, al Laboratorio de Ingeniería Sísmica 
de la Universidad de Costa Rica y al Instituto Meteorológico Nacional, la consulta especializada se le haría 
a la Escuela Centroamericana de Geología.

Agrega que desea incluir también en esta consulta a la Red Sismológica Nacional y al Laboratorio de 
Ingeniería Sísmica.

• Ley de etiquetado frontal con advertencias nutricionales para productos alimenticios y bebidas con 
contenido no alcohólico, Expediente N.o 23.861.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ explica que este proyecto de ley procura establecer un 
marco regulatorio para el etiquetado frontal de productos alimenticios y bebidas con contenido no alcohólico.
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Lo anterior, como mecanismo de advertencia nutricional, al promover el acceso a la información 
de manera visible, rápida y de fácil comprensión para las personas consumidoras de ese tipo de productos 
cuando se comercialicen en el país, así como las reglas aplicables cuando se importen de otro. 

Expone que la recomendación de consulta sería a la Escuela de Nutrición y a la Escuela de Tecnología 
de Alimentos.

• Adición de un capítulo III al título III y de un inciso d) al artículo 46 de la Ley del Sistema Financiero 
Nacional para la Vivienda y creación del Banhvi, Ley N.o 7052 del 13 de noviembre de 1986 y reforma 
del artículo 1 de la Ley de impuesto solidario para el fortalecimiento de programas de vivienda, Ley 
N.o 8683 del 19 de noviembre de 2008. Ley para la consolidación y el fortalecimiento del programa 
de bono colectivo, Expediente N.o 23.178.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ detalla que con esta iniciativa se pretende fortalecer, 
consolidar y asegurar la figura del bono colectivo para financiar la construcción de obras comunales y de 
infraestructura social para las comunidades más necesitadas del país.

Este proyecto estaría introduciendo un nuevo capítulo a la Ley del Sistema Financiero Nacional para 
la Vivienda y creación del Banhvi (Ley N.º 7052), para crear y regular el bono colectivo. Además, se plantea 
la necesidad de modificar el artículo primero de la Ley de impuesto solidario para el fortalecimiento de 
programas de vivienda (Ley N.º 8683), para que, en adelante, establezca, expresamente, que una parte de 
los recursos recaudados por concepto del impuesto solidario serán destinados también al financiamiento del 
bono colectivo.

Puntualiza que la consulta se estaría remitiendo a la Facultad de Ciencias Económicas y a la Facultad 
de Ciencias Sociales.

Seguidamente continúa la lectura.

k) Juramentación de autoridad universitaria

El viernes 11 de agosto de 2023, en la Sede Regional de Guanacaste, se realizó la juramentación del M.Sc. 
Jorge Claudio Vargas Rojas, coordinador de Recinto de Santa Cruz, por el periodo del 17 de octubre de 
2022 al 16 de octubre de 2024.

Se contó con la presencia de los siguientes miembros del Consejo Universitario: M.Sc. Ana Carmela 
Velázquez Carrillo, Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas, Dr. Carlos Araya Leandro, Dr. Eduardo Esteban 
Calderón Obaldía, Ph.D. Jaime Alonso Caravaca Morera, Srta. Natasha García Silva, MTE Stephanie 
Fallas Navarro y Srta. Valeria Bolaños Alfaro.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ aclara que esta juramentación se hace varios  meses después 
del nombramiento del M.Sc. Claudio Vargas Rojas, pues encontraron que los procesos de nombramiento 
de las personas directoras de recintos no eran comunicados al Consejo Universitario y, por lo tanto, no 
tenían la información para poder hacer la convocatoria para las juramentaciones; después de alertarse de 
esa situación, la Dirección envió un oficio al Consejo de Área de Sedes Regionales para solicitarles que 
en el momento de designación o nombramiento de los directores o directoras de los recintos, se informe al 
Órgano Colegiado para poder proceder a la juramentación de esos puestos de autoridad. 

Espera poner en orden esa situación en las próximas semanas. Cede la palabra al Dr. Gustavo Gutiérrez. 



Universidad de Costa Rica - Consejo Universitario

9Sesión N.º 6726, ordinaria Martes 22 de agosto de 2023

ARTÍCULO 2

Informes de Rectoría

El señor rector, Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, se refiere a los siguientes asuntos:

a) Negociación del Fondo Especial para la Educación Superior

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ da los buenos días a todos y todas.

Inicia como corresponde, haciendo algunos comentarios con respecto a la negociación del FEES; es 
lo que informó a la comunidad y a las autoridades universitarias el pasado martes, en el Consejo Ampliado 
de Rectoría, a las 10:00 a. m., razón por la cual los miembros del plenario no pudieron asistir.

Detalla que el Gobierno les entregó un borrador, que es una tal propuesta, para que fuera considerada 
y luego firmada por los rectores, la rectora y la representante estudiantil; esta propuesta contiene aspectos 
que jamás, bajo ninguna posibilidad, se pueden aceptar, por lo que el Conare se dedicó a redactar un nuevo 
borrador, el cual fue entregado ayer, a las 6:15 p. m., a la señora ministra de Educación.

Recuerda que la propuesta que hace el Gobierno es un 1,9%. El ministro de Hacienda manifestó que, 
de no haber acuerdo, remitirían a la Asamblea Legislativa un 1%.

Basado en lo anterior, han estado prácticamente en comisión permanente; ayer pasaron toda la tarde 
trabajando en la propuesta, la cual tiene una visión de universidad pública y de la responsabilidad que se 
tiene con la educación pública nacional. Esperan que sea del agrado del Poder Ejecutivo.

Explica que agregaron un 1% a la base de cálculo; el famoso 1% del presupuesto 2023, para que, 
a partir de ahí, se aplique el 1,9%, como lo propuso el Gobierno. Resume que esa es la propuesta que 
entregaron al Poder Ejecutivo y que hoy en la Comisión, programada para las 2:00 p. m., esperan tener la 
respuesta por parte de las personas representantes del Poder Ejecutivo.

Expone que Conare se mantiene sólido y unido, lo cual es extremadamente importante que lo sepan; 
van con una misma posición y en este documento, que se trabajó fuertemente, se evidencia el espíritu de 
universidad pública que debe prevalecer en el país.

Queda anuente a profundizar en cualquier aspecto que consideren necesario.

b) Preocupación por temas de política nacional

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ menciona que en las últimas dos semanas se han acercado grupos de 
líderes y lideresas nacionales, exdiputados y exdiputadas, personas políticas en su momento y expresidentes 
de federaciones de estudiantes a la Rectoría, para referirse a temas de política nacional, lo que siempre han 
visto muy bien; tratan de recibirlos siempre que la agenda lo permita.

Agrega que es realmente interesante tener la visión de personas con este calibre político desde fuera, 
porque permite ver cómo están observando a la institución desde la sociedad costarricense, lo que representa 
una oportunidad de mejora.

c) Resultados del estudio de seguimiento de condición laboral de personas graduadas de 
universidades estatales

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ añade que asistió a una actividad en el Conare, en la cual se les 
compartieron los resultados del estudio y seguimiento de la condición laboral de las personas graduadas de 
las universidades estatales 2017-2019.
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Resalta que es importante que los miembros del Órgano Colegiado conozcan este informe, por lo que 
lo buscará y compartirá, debido a que hay aspectos que realmente tienen que conocer.

d) Uso de instalaciones de la las sedes regionales de la Universidad para actividades deportivas 
de las comunidades locales

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ comparte que en la Rectoría se llevó a cabo una reunión en la que 
participó el Ing. Walter Anderson Rivera, quien se desempeña como director de la Sede Regional del Caribe, 
y muchas otras personas relacionadas con el ámbito deportivo, como el Lic. Gilberto Charles Smith, quien 
ostenta el cargo de presidente del Comité de Deportes de Limón.

Durante la reunión se puso de manifiesto la intención de la Administración de maximizar el uso de 
las instalaciones deportivas de las sedes universitarias para la realización de actividades organizadas por las 
comunidades locales.

Destaca que el avance que se ha logrado en Limón es significativo, por lo que el 30 y 31 de agosto de 
2023 estará atendiendo este aspecto, en razón de que están participando también algunas diputaciones y la 
Defensoría de los Habitantes.

Subraya la frase: “Un deportista más, es un delincuente menos en las calles”. Esta revela que quisiera 
terminar su administración y que esto fuera una realidad en todas las Sedes de la Universidad de Costa 
Rica y, por qué no, de las universidades públicas. Es decir, que, en forma organizada, toda la infraestructura 
pueda ser utilizada por las comunidades locales. Este concepto ha sido ampliamente respaldado por el señor 
director Ing. Walter Anderson.

Menciona que, de todas las Sedes, la del Caribe es la que va más adelantada; en el momento en que 
se logre consolidar, se procederá con las otras sedes del país.

e) Fuga de personal docente por situación salarial

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ comunica que tuvo una reunión con el Dr. Gustavo Barboza 
Rodríguez —probablemente el Dr. Carlos Palma lo recuerde—, quien, lamentablemente, es uno de los casos 
de “fuga de cerebros” salarial por la situación, para los que está autorizado a hacer referencia.

Amplía que el Dr. Gustavo Barboza llegó al país con un doctorado de una universidad de prestigio de 
Estados Unidos, pero cuando se percató del salario de contratación, lo contactó y le dijo: “Gustavo, ¿ese 
es el salario que yo voy a tener en Costa Rica? Mire, eso no me alcanza para mantener a mis cuatro hijas 
y esposa. El menaje de la casa ya viene en barco. Yo tengo que tomar una decisión en forma inmediata”.

Detalla que el Dr. Barboza se regresó; ahora es full profesor de la Universidad de Loyola en Nueva 
Orleans; es una persona muy bien capacitada. Insiste en que este es un caso de los muchos profesores y 
muchas profesoras que la Universidad de Costa Rica no debe perder.

Enfatiza que el discurso político afuera es completamente otro, basado en la desinformación, 
información sin datos, sin evidencia.

f) Relación de intercambio, emprendedurismo e innovación con la Universidad de Loyola

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ amplía que el Dr. Gustavo Barboza, como tico que es, está muy 
interesado en tener muy buena relación con la Universidad de Costa Rica, de tal forma que se pueda facilitar 
flujo de estudiantes en el área de Economía; principalmente de Ciencias Económicas, Economía Agrícola, 
que son áreas extremadamente importantes y, a su vez, intercambio de profesoras y profesores.

Subraya, como último aspecto, que en lo relacionado con el emprendedurismo e innovación la 
Universidad de Loyola es institución líder en este campo.
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g) Estrategia política en relación con el actuar del Gobierno de la República

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ informa que ha tenido reuniones con diferentes personas que, de 
una u otra forma, también han tenido vínculo con la Universidad de Costa Rica para valorar la estrategia 
política.

Recuerda que había expuesto que se reunió con el Dr. Gabriel Macaya Trejos, la Dra. Yamileth 
González García y, más recientemente, con el Dr. Constantino Urcuyo Fournier, y otras personas que 
también están ayudando con esta difícil situación con respecto al gobierno del presidente Rodrigo Chaves 
Robles.

Agrega que se reunió con monseñor Bruno Musarò, nuncio apostólico, quien estará en funciones en el 
país hasta el próximo 5 de septiembre de 2023. Relata que fue su primer ingreso a la Nunciatura Apostólica 
y quedó totalmente sorprendido de lo que se tiene ahí; no se lo imaginaba, pues, por dentro, es totalmente 
diferente a lo que se ve por fuera.

h) Reunión con personas diputadas

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ añade que, recientemente, en Conare, conversaron con las 
diputadas M.Sc. Paulina Ramírez Portuguez y la Dra. Rosaura Méndez Gamboa, del Partido Liberación 
Nacional; estuvieron presentes los rectores, la representante estudiantil y la rectora; se trataron diversos 
temas de interés, a propósito del FEES; también se reunieron con el diputado Br. Jonathan Acuña Soto, del 
Frente Amplio.

Además, tuvieron una reunión ayer con el diputado M.Sc. Alejandro Pacheco Castro, jefe de fracción 
del Partido Unidad Social Cristiana (PUSC), y, también, con el Lic. Óscar Izquierdo Sandí, del Partido 
Liberación Nacional.

Subraya que si no se han reunido con las otras jefaturas es porque no los han atendido en estos días, 
pero ya hay algunas potenciales fechas para reunirse, principalmente con el Br. Fabricio Alvarado Muñoz 
y el M.Sc. Eliécer Feinzaig Mintz.

i) Reunión con autoridades del Gobierno

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ refiere que el miércoles 16 de agosto de 2023 tuvieron una reunión 
—aclara que no fue de la Comisión de Enlace— con el ministro de Hacienda, quien se hizo acompañar 
de la ministra de Educación Pública y del viceministro de Educación Pública, para ver si podían adelantar 
algunos temas de interés para Conare, en la cual no les fue nada bien.

j) Visita del Ministro de Educación de Honduras

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ informa que tuvieron el privilegio de recibir en la Rectoría, gracias 
a la intermediación de la Ph. D. Ana Patricia Fumero, al señor ministro de Educación de Honduras; un 
espacio que agradece y espera que puedan, de una u otra forma, contribuir con la educación del hermano 
país de Honduras.

k) Visita de la directora ejecutiva del Sistema Nacional de Acreditación de la Educación Superior

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ manifiesta, particularmente en el tema de la educación, que 
recibieron a la M.Sc. Laura Ramírez Saborío, quien es la directora ejecutiva del Sistema Nacional de 
Acreditación de la Educación Superior (Sinaes); una visita que agradecieron mucho porque se refirió a los 
últimos aspectos en relación con el funcionamiento del Sinaes, que son sumamente importantes de conocer.
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l) Propuestas de intercambio con China y con las universidades de estudios internacionales

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ menciona que tuvieron la cordial visita del Gobierno del Municipio 
de Shijiazhuang y de la Universidad de Estudios Internacionales de Hebei de China.

Califica como enorme la delegación, conformada por entre veinte y veinticinco personas de estas dos 
instancias, quienes plantearon interesantísimas propuestas de intercambios, flujo de estudiantes y similares 
que, evidentemente, son de mucho interés para la Institución.

m) 35.o aniversario de la FundaciónUCR

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ dice que asistió al 35.° aniversario de la FundaciónUCR, 
actividad que se realizó en el CICAP; estuvieron presentes el Dr. Roberto Guillén Pacheco, vicerrector de 
Administración; la Ph. D. Ana Patricia Fumero, integrante del Consejo Universitario; el Dr. Felipe Alpízar 
Rodríguez, vicerrector de Docencia, y la Dra. María Laura Arias Echandi, vicerrectora de Investigación.

n) Saludo a estudiantes en el pretil universitario

Menciona que le propuso al Dr. Roberto Guillén, a la Ph. D. Ana Patricia Fumero, al Dr. Felipe 
Alpízar y a la Dra. María Laura Arias que fueran a saludar a estudiantes en el Pretil de la Escuela de 
Estudios Generales.

Describe como muy agradable la hora que dedicaron a conversar con estudiantes, muchos de los 
cuales no sabían quiénes eran ellos.

ñ) Participación en actividad organizada por la Embajada de Argentina

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ informa que el sábado 19 de agosto de 2023 asistió a una actividad, 
por invitación de la Embajada de Argentina, para conocer la fragata ARA Libertad, que estuvo en el puerto 
de la Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica de Costa Rica 
(Japdeva), en Puerto Limón; fue una actividad en la cual pudo conversar con muchos diputados y diputadas, 
así como con otras personas del Poder Ejecutivo, sobre aspectos de relevancia institucional.

o) Participación en programa Hablando Claro

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ estuvo en el programa Hablando claro para referirse a la situación 
del FEES y todos sus temas de interés.

p) Actividad relacionada con soluciones basadas en datos para un planeta sostenible

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ expresa que asistió a la semana de AmeriGEO: soluciones basadas 
en datos para un planeta sostenible. Fue una actividad en la cual el director de la Escuela de Geografía ha 
sido un líder destacado en estos temas; se refiere al Dr. Pascal Girot Pignot.

q) XII aniversario del grupo Renace de Alcohólicos Anónimos de la Universidad de Costa Rica

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ manifiesta que asistió a la celebración del 12.° aniversario del 
grupo institucional Renace, de Alcohólicos Anónimos de la Universidad de Costa Rica.

Subraya que le pareció muy importante dar ese apoyo con esta participación-celebración; estuvo muy 
complacido.

Destaca que es inimaginable lo que ocurre con los compañeros y las compañeras.



Universidad de Costa Rica - Consejo Universitario

13Sesión N.º 6726, ordinaria Martes 22 de agosto de 2023

r) Inauguración de la exposición Guayabo. El trayecto de nuestra gente en la Sede Regional del 
Atlántico

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ menciona que asistió a la inauguración de la exposición Guayabo. 
El trayecto de nuestra gente, en el Museo de la Sede Regional del Atlántico, en Turrialba, lugar que 
recomienda visitar para que puedan ver esta extraordinaria exposición, en conjunto con el Museo Nacional 
de Costa Rica.

s) Participación en programa Desayunos

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ comparte que estuvo con las conductoras Eva Carazo Vargas 
y Vilma Leandro Zúñiga, en el Programa Desayunos, de Radio Universidad, hablando sobre el Campus 
Centroamérica por la Libertad de Cátedra; lo acompañaron el Dr. Mario Zúñiga Núñez y la Dra. Ana María 
Durán Quesada, a propósito de que la convocatoria está abierta (cierra el 25 de agosto de 2023) y quieren 
que haya muchas postulaciones.

Recapitula que el Campus Centroamérica por la Libertad de Cátedra es un programa que abrió la 
Universidad de Costa Rica el año anterior, para que una persona en el exilio o una persona con problemas 
políticos en Centroamérica pueda hacer, durante un año, investigación, acción social y docencia en la 
Universidad de Costa Rica.

Detalla que en este momento tienen a tres personas activas y están haciendo las gestiones para que 
pueda haber tres personas más, para un total de seis, con el apoyo de algunas embajadas y algunas otras 
instancias internacionales.

t) Ceremonia de reconocimiento y equiparación de títulos del exterior

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ informa que el viernes 18 de agosto de 2023 asistió al reconocimiento 
y equiparación de títulos del exterior.

Menciona que, producto de la situación que han vivido con el FEES, ha tenido que delegar en las 
vicerrectoras y los vicerrectores muchas de estas actividades; sin embargo, afortunadamente pudo asistir a 
la última graduación de este semestre.

u) Defensa de estudiante de la Maestría en Biología

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ destaca que pudo asistir a la defensa de tesis de su último estudiante 
de la maestría de Biología, Juan Carlos Delgado Carazo. Esto le agrada mucho porque lo saca del estrés del 
FEES.

Agradece la oportunidad que le dio el estudiante de poder leer una tesis de Biología, particularmente 
de Genética.

Agrega que la defensa fue un lunes y el domingo anterior tuvo que dedicarlo a realizar la lectura, pero 
fue muy positivo.

v) Presentación del libro Cáncer de mama: no de alma

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ manifiesta asistió a la presentación de un libro, que también les 
recomienda, titulado: Cáncer de mamá, no de alma, el cual fue escrito por Marta Eugenia Santamaría 
Marín, quien es egresada de la Universidad de Costa Rica y en este momento reside en México.

Califica la obra como algo realmente extraordinario, en la cual la escritora describe su vida con 
respecto a tres tipos de cáncer y otros padecimientos que ha tenido.
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w) Charla sobre genética del cáncer

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ añade que, a propósito del cáncer, al día siguiente impartió una 
charla —lo que también le complace muchísimo— sobre genética del cáncer, en coordinación con la 
Municipalidad de Tibás, la cual se llevó a cabo en la Clínica de Salud Integral de Tibás.

Confiesa que son ejercicios muy saludables y, por ratitos, llega a olvidar algunas situaciones que 
ocurren en el país.

x) Programa ConCiencia

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ detalla que continuó con la grabación del programa ConCiencia; 
recuerda que una vez al mes graba cuatro programas.

Destaca que están en el programa 497; es decir, que, en septiembre, si Dios lo permite, llegarán al 
programa 500 de ConCiencia.

Subraya que son 11 años de trabajo; lo que complace muchísimo a la Sra. Catalina Lao y a todo el 
equipo del Canal 15 UCR, que ha dado apoyo a esta iniciativa de divulgación de la ciencia y todo aquel 
proceso que involucre una investigación.

y) Acto inaugural del Seminario Regional sobre Cambio Climático y Desarrollo Sostenible

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ informa que asistió al acto inaugural del Seminario Regional sobre 
Cambio Climático y Desarrollo Sostenible para los parlamentos de América Latina. Fue una actividad en 
la Asamblea Legislativa, coordinada por el diputado Mag. Geison Enrique Valverde Méndez, del Partido 
Liberación Nacional; estuvieron diferentes personas parlamentarias de distintos países de América Latina, 
un tema de trascendental importancia.

z) Concierto del Sistema de Estudios de Posgrado

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ expresa que cerraron la noche con broche de oro, en el concierto 
espiritual que les regaló el Sistema de Estudios de Posgrado, particularmente el de Artes, en el Aula Magna, 
en el cual tuvieron a la soprano Valeri Francis y también a muchos otros intérpretes, trompetistas, solistas y 
el Coro Universitario. Dice que fue una actividad de lujo.

Amplía que comentaba con las personas, al final de la actividad, que, definitivamente, quitarle 
presupuesto al arte, a la cultura, es contrario a todo lo que se debe favorecer en un gobierno, independientemente 
de quién esté de turno.

Recuerda que, debido a que no había podido estar en las sesiones anteriores, el informe se hizo largo, 
pero, con gusto, puede extenderse al respecto o algún tema que no haya tratado lo pueden ver.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ somete a discusión los informes de Rectoría. Cede la 
palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA da los buenos días a todos y a todas. Agradece al Dr. Gustavo Gutiérrez 
por el amplio informe que ha brindado, el cual evidencia realmente las múltiples actividades que se tienen 
que atender desde la Rectoría, tanto internas como externas.

Considera que esa labor, externamente, es muy importante, porque la Universidad de Costa Rica 
siempre tiene que estar incidiendo en los temas nacionales que, a veces, se olvidan, pero es obligación 
atenderlos como institución Benemérita de la Patria que es y con todas las condiciones y factores necesarios 
para incidir en los grandes temas del país, por lo que es una tarea importante que se realiza desde la Rectoría.
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Destaca que el tema que prioritario en estos momentos es el FEES. Según lo que el Dr. Gustavo 
Gutiérrez ha mencionado, la propuesta del Poder Ejecutivo para el 2024 es un 1% de incremento sobre el 
presupuesto 2023. Sería el FEES del 2023 más el 1,9%, por lo que le surgen algunas dudas. Solicita un poco 
más de aclaración de parte del señor rector.

Consulta si ese 1,9% que está proponiendo el Poder Ejecutivo está también condicionado al 
cumplimiento de la serie de indicadores que se han propuesto y que se tienen que cumplir.

Desconoce si en ese 1% están los recursos adicionales, relacionados con el Observatorio Vulcanológico 
y Sismológico de Costa Rica (Ovsicori), y está incluida también la parte de los superávits presupuestarios, 
los cuales también están sujetos al cumplimiento de indicadores.

Solicita al señor rector que amplíe un poco en ese sentido; es decir, cuáles son los temas que ha 
planteado el Poder Ejecutivo, además del presupuesto.

Retoma el último punto de la exposición del Dr. Gustavo Gutiérrez, en el cual refiere que, si el Conare 
no acepta la propuesta planteada por el Gobierno, este enviaría un presupuesto para el FEES 2024, nada más 
con un incremento del 1% con relación al 2023.

Cree que, bajo el escenario anterior —salvo lo que el Dr. Gustavo Gutiérrez pueda explicar de la 
propuesta elaborada por el Conare de 1 + 1,9%, que sería el 2,90% para 2024 o a que existan algunas otras 
condiciones de menos intervención hacia las universidades—, le parece que este 1% que está ofreciendo el 
Gobierno —si no hay acuerdo con el Conare— podría ser una buena alternativa por lo siguiente:

En primer lugar, ese 1% no estaría condicionado a la serie de indicadores que está proponiendo el 
Gobierno.

En segundo lugar, con ese 1%, efectivamente, estarían dejando algunos recursos por fuera, pero 
tendrían la posibilidad de que en la Comisión de Asuntos Hacendarios pudieran incrementar ese 1% de una 
manera limpia, lo que significa sin indicadores.

En tercer lugar, la debilidad del Gobierno de no llegar a un consenso con las universidades, con 
respecto a esto, le parece que tendría la ventaja de que se fortalece la educación pública, en virtud de que la 
discusión de un presupuesto no está únicamente en el Poder Ejecutivo, sino del Poder Legislativo, que es 
el que tiene la visión de más largo plazo en el país, dado que el Poder Ejecutivo, que es el que administra 
recursos a muy corto plazo, no tiene esa visión de largo plazo.

Si llegaran a tener que negociar en la Asamblea Legislativa, considera que habría mayor posibilidad y 
empoderamiento de las universidades, en relación con el financiamiento a la educación, en general.

Reitera que ese 1% de incremento que está ofreciendo el Gobierno para el presupuesto 2024, sin 
haberse negociado —salvo mejor criterio que pueda exteriorizar el Dr. Gustavo Gutiérrez—, le parece que 
es la mejor opción.

Deja el comentario para ver si logra comprender si esa sería la mejor opción, pensando en que la 
educación pública es una actividad de largo plazo, que decide el cambio de vida de las personas y sería en 
la Asamblea Legislativa donde esté esa visión de largo plazo acerca de cuál es la ruta que debe tener el país 
para fortalecer la educación pública.

Finaliza con la observación de que los demás temas también son muy interesantes, aunque cree que el 
tema que más les compete en este momento es el del financiamiento de la educación superior.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Gustavo Gutiérrez.
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EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ agradece al Dr. Carlos Palma los comentarios, los cuales permiten 
ampliar un poco en esos dos aspectos.

Detalla que, efectivamente, es FEES 2023 más el 1,9%, lo que suma ₡575 000 000000 (quinientos 
setenta y cinco mil millones de colones).

Recuerda que anteriormente se les había presentado una propuesta, en la cual —con mucha habilidad— 
el señor ministro de Hacienda había incorporado casualmente los superávits e incluido las deudas pendientes 
del Ovsicori y la Red Sismológica Nacional, por un monto de ₡2 500 000 000 (dos mil quinientos millones 
de colones), de tal forma que el total era de ₡592 000 000 000 (quinientos noventa y dos mil millones de 
colones) —si la memoria no le falla—, pero se indicó que esos dos rubros no tienen que ver absolutamente 
nada con el presupuesto del FEES.

Comparte que la inflación considerada fue de 1,9%, por lo que se podría decir que prácticamente está 
ajustada a la inflación, ya que la meta proyectada del Banco Central de Costa Rica es 3±1; es decir, mínimo 
dos, máximo cuatro, por lo que al decir 1,9% se está en el borde del cumplimiento constitucional.

Explica al Dr. Carlos Palma que, desde Conare, siguen insistiendo en el 1% del 2023 y en el documento 
que redactaron ayer quedó incorporado, además, tal y como lo mencionó el Dr. Carlos Palma, efectivamente 
esto los obliga al cumplimiento de todos esos indicadores y muchos otros aspectos más que agregaron en 
este borrador, el cual perfectamente se lo puede compartir a la M.Sc. Ana Carmela Velázquez o lo puede 
compartir en el chat.

Da la razón al Dr. Carlos Palma al mencionar que, bajo amenaza —en esos términos lo interpretaron— 
cuando se le consultó al Mag. Nogui Acosta Jaén, ministro de Hacienda, si él llevaría el 1,9% a la Asamblea 
Legislativa, particularmente a la Comisión de Asuntos Hacendarios, categóricamente dijo: “No, yo lo llevo 
con el presupuesto original, que es 1%”.

Como bien lo planteó el Dr. Carlos Palma, es un 1% no condicionado a ningún indicador, de tal forma 
que el conjunto de aspectos que incluyeron en este borrador no viene al caso.

Narra la situación que está ocurriendo en la Asamblea Legislativa, ya que, como han visto, se ha 
dedicado mucho tiempo a reuniones en este lugar. Cuando entra, hace la broma de que no le han dado tarjeta 
de cliente frecuente. No miente al decir que para el ingreso las operarias ya conocen los nombres de los 
integrantes del Conare, pues todos los días están en Asamblea Legislativa. Lo que han notado y les preocupa 
es que no se sabee lo que hay que hacer en la Asamblea Legislativa.

Explica que la diputada Dra. Rosaura Méndez, del Partido Liberación Nacional (PLN) envió trece 
consultas al Departamento de Servicios Técnicos hace veintidós días y no hay respuesta. Revela que en 
una reunión le hizo el comentario al Mag. Jonathan Prendas Rodríguez, exdiputado, quien le dijo con una 
sonrisa: “Mire, hace un año yo la hice y no me han respondido”.

Agrega que no es claro el camino en la Comisión de Asuntos Hacendarios; supuestamente después de 
los criterios de los constitucionalistas, que había comentado y que abordaron uno por uno,, el procedimiento 
es conformar una subcomisión en la Comisión de Asuntos Hacendarios, la cual sería integrada a dedo por 
la Mag. Paulina Ramírez, del PLN, quien preside la Comisión de Asuntos Hacendarios, y ratificada con el 
voto del resto de las personas que conforman la Comisión de Asuntos Hacendarios.

Amplía que esta subcomisión presentaría un informe técnico a la Comisión de Asuntos Hacendarios, 
en la cual se votaría.

Destaca que se tiene que hacer el análisis de cómo están de acuerdo con la conformación de la Comisión 
de Asuntos Hacendarios, que es una muestra aleatoria de lo que se tiene en la Asamblea Legislativa; a partir 
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de esta saldría para el plenario. De tal forma que es una suerte; no es algo en que haya un destino claro; se 
depende mucho del movimiento y de la oportunidad que, como comunidad universitaria, se pueda tener.

Recuerda el mensaje que dio al final del Consejo Ampliado de Rectoría. Es importantísimo que en 
estas instancias los miembros de la comunidad universitaria tengan buena comunicación con los diputados 
y las diputadas, de manera que cualquier duda o consulta que tengan, se les permita aclararlas.

Reitera que el camino no es claro. Debe decir que fue un tema de discusión ayer en Conare por 
espacio de una hora; algunas personas están más pesimistas que otras, pero, de acuerdo con lo que se tiene 
sobre la mesa, que es el documento presentado por el Gobierno y la propuesta del 1,9% al FEES al 2023, 
no se podría aceptar por las razones bien expuestas por el Dr. Carlos Palma, pues sería no solo quedar 
condicionados a no cumplir algunos de sus indicadores por la reducción de presupuesto, sino entregar la 
autonomía universitaria al Poder Ejecutivo, porque, como podrán ver en el documento, prácticamente se 
indica: “estos temas de investigación deben de ser desarrollados por las universidades”, y otra serie de 
aspectos que jamás se podrían aceptar.

Subraya que como rector de la Institución no podría aceptarlo bajo ninguna circunstancia, como lo 
expresó claramente: “ese documento no lo firmo”. Especifica que así se han manifestado la compañera 
rectora y otros sectores también de Conare.

Consulta al Dr. Carlos Palma si ha abordado todas las preocupaciones. Considera que cree que sí.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA entiende que esta es ya la última semana, porque ese presupuesto tiene 
que estar el primero de septiembre en la Asamblea Legislativa.

Su humilde recomendación es que el Gobierno envíe el presupuesto sin acuerdo de Conare con ese 
1%. Cree que con eso tendrían que hacer un sacrificio, pero ya entre las universidades se entenderían para 
ver cómo se podría mejorar alguna redistribución o algún faltante de algunas universidades.

Destaca que es mejor ese mensaje a la comunidad nacional, al país y a la Universidad, que entregar 
la autonomía por unos colones de más, porque se estaría entregando la autonomía por 0,90%. Defiende que 
por 0,90% la autonomía no se entrega y cree que esa debe ser la decisión que como Conare deben tomar, 
para bien de la educación pública superior y la educación pública nacional, que merece el respeto de la 
Constitución Política de la República de Costa Rica, porque, además, se está irrespetando esa ley.

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ expresa que está totalmente de acuerdo con el Dr. Carlos Palma; 
nada más quiere decir que, por ningún monto, se entrega la autonomía universitaria, lo cual está muy claro 
en Conare, para la tranquilidad de todas las personas de la comunidad universitaria.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ coincide completamente con el análisis en cuanto a que 
en esta negociación no solo está en juego el tema de presupuesto, sino también el de la autonomía, pues, 
al ver el documento que remite el Gobierno, tiene esa situación, que es una forma osada para pretender 
establecer una agenda.

Sobre este asunto de la negociación del FEES, cuenta una anécdota de trabajo relacionada con las 
agendas de cooperación que se han hecho entre el Gobierno y las universidades en años anteriores con 
Conare.

Relata que, como miembro de la comunidad universitaria, participó en algunos momentos en la 
construcción de proyectos de cooperación que iban junto con la negociación del FEES. Era una construcción 
colectiva, de tal forma que se lograban alinear proyectos que se estaban desarrollando en las universidades 
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con proyectos de interés del Gobierno, precisamente para lograr que estos proyectos tuvieran un mayor 
impacto y fueran más robustos; al Gobierno le daba un valor enorme y a las universidades les permitían 
armonizar sus líneas de investigación con respecto a ellos.

Reflexiona que con esas experiencias esa sería la forma correcta de hacerla, mediante esa construcción 
colectiva, pero no con una agenda impuesta, en la cual se les va a decir a las universidades: “esto es lo que 
yo quiero que ustedes hagan”.

Desde ese punto de vista y como muy bien lo resume el Dr. Carlos Palma, el Consejo Universitario 
brinda el mayor apoyo a la gestión que está haciendo el Dr. Gustavo Gutiérrez; es precisamente esa defensa 
de la autonomía universitaria el principal elemento, que no se puede perder de vista y, por supuesto, el 
segundo y fundamental es el tema del presupuesto.

Considera que la Universidad y el país no merecen ser tratados de esta forma, con una imposición 
como esta, que está totalmente fuera del marco constitucional. Cede la palabra al Lic. William Méndez.

EL LIC. WILLIAM MÉNDEZ agradece al señor rector por el informe presentado. Da los buenos días 
a los compañeros y a las compañeras, a toda la comunidad universitaria y al país, que sigue la transmisión 
de la sesión del Consejo Universitario.

Expresa que se encuentra muy preocupado y ve con estupor las palabras de la ministra de Educación 
Pública, con las que recrimina que se discutan asuntos de índole nacional en la democracia de la calle.

Refiere que la ministra se molestó porque estudiantes, trabajadores y diferentes sectores sociales 
lleven estos puntos de vista y sean expresados, bajo los principios de la no violencia y las marchas pacíficas, 
a la sociedad y a la clase política gobernante, que no está de acuerdo con lo que están haciendo y que se tiene 
un punto de vista que ellos deben escuchar.

Supone que la ministra tiene una flaca memoria sobre la historia universal, porque, si no le gusta que 
como comunidad se salga a la calle a expresar el punto de vista, el cual entienden que no quiere escuchar 
la clase política, en este caso el Poder Ejecutivo o particularmente las ministras de Educación Pública y de 
Planificación Nacional y Política Económica, así como el ministro de Hacienda.

Expone que es posible que la ministra de Educación Pública probablemente olvide que si no hubiera 
sido por esa democracia de la calle, hoy la India seguiría siendo una colonia británica, porque fue con las 
marchas pacíficas y la no violencia: “la democracia en la calle”, conducidas por Mahatma Gandhi, las que 
hicieron que el Gobierno británico tuviera que acceder a cambios políticos en la India, tan importantes que 
llevaron a la independencia poco después de la finalización de la Segunda Guerra Mundial.

 Por otra parte, los y las costarricenses deben saber que la ministra de Educación Pública tiene un 
asiento en este Consejo Universitario y no ha asistido ni una sola vez. Que no le salgan con el cuentito de 
que “no está obligada”.

Resalta que es una falta de respeto a la Universidad de Costa Rica y la ciudadanía costarricense, 
que en todos los días que tiene la señora ministra en el cargo no haya asistido ni una sola vez, con lo cual 
también alude a quienes han estado antes en el cargo de ministro o ministra de Educación, pues pidió la lista 
y sus visitas fueron muy esporádicas, por no decir casi ninguna. Informa que va a compartir el dato con los 
miembros del plenario.

Especula que, a la postre, tal vez deberían empezar a valorar en la Comisión de Estatuto Orgánico, 
por medio de una moción, eliminar ese inútil puesto, por la reticencia o poco entendimiento de quienes 
ocupan el Ministerio de Educación Pública, de participar en una forma democrática, pública y abierta en 
discusiones sobre el futuro de la educación superior costarricense, pues quizá le tienen miedo.
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Manifiesta que suena muy bonito ir a un comité pequeño a reunirse y sacar los trapos sucios que 
quieran a los miembros de la comunidad universitaria, a los rectores, y hacer lo mismo con la opinión 
pública, en la cual no se les puede debatir, en relación con asistir a este otro espacio, en el cual se tienen las 
cámaras instaladas abiertas para discutir punto por punto, por lo que reitera que se tiene que analizar ese 
asiento en el plenario.

Entiende que el problema del FEES no empezó en el gobierno del Sr. Rodrigo Chaves Robles, sino 
que es un problema heredado del gobierno del Sr. Carlos Alvarado Quesada, lo cual no se puede olvidar, y 
de otros gobiernos anteriores, que empezaron a abrir las puertas de un camino equivocado para el deterioro 
de la educación superior. Si no, no se tendría el acumulado en las cifras de recursos no girados de la 
aplicación de la regla fiscal, o la Ley Marco de empleo público, que no empezó en este gobierno, etcétera.

Agrega que van a tratar de justificar esto como un tema de la Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE), como lo están intentando hacer ahora, con una alarmante ausencia de 
criterio técnico, que cada vez que tienen que aplicar una política que consideran impopular, “le echan el 
muerto” a la OCDE, pues ahora resulta que esta es la culpable de todos los males porque hay que cumplir 
con lo que se le prometió; cuestiona si sería mejor no estar en la OCDE; refiere que sería un asunto tendrían 
que empezar a discutir.

Para cerrar, exterioriza que el rector y el equipo de Conare han hecho un gran esfuerzo, así como 
la Universidad de Costa Rica y sus equipos técnicos también. Han sido muy pacientes y siguen siendo 
pacientes con la intolerancia que muestran algunos funcionarios públicos; se olvidan de que el ejercicio del 
cargo finaliza en algún momento determinado, pronto o no tan pronto, pero tendrán que irse también del 
poder, que es efímero el poder. Si piensan que se van a quedar en el poder per saecula saeculorum, están 
muy equivocados.

Es del criterio de que las sendas del diálogo, de la conversación, de la milla extra, de la paciencia sobre 
la paciencia, de la propuesta y la contrapropuesta, siguen siendo la mejor herramienta de la democracia para 
continuar adelante.

Asegura que el señor rector, su equipo y los miembros de Conare cuentan con el aval y el apoyo de 
decenas, cientos y miles de personas costarricenses y extranjeras, que viven en esta patria, porque saben que 
el señor rector, el equipo de Rectoría, los miembros de Conare, las otras universidades caminan por la senda 
correcta de la historia costarricense.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Gustavo Gutiérrez.

EL DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ agradece muchísimo al Lic. William Méndez por esa reflexión y 
palabras. Se refiere, brevemente, al aspecto de fondo de su intervención a propósito de las declaraciones de 
la señora ministra, que, desde las 5:00 a. m., ya lo están agobiando, literalmente, el día de hoy.

Reconoce que hay muchas cosas extraordinarias en la universidad pública, una de ellas es la autonomía 
del movimiento estudiantil; es muy afortunado de que en la institución exista un movimiento estudiantil 
como el que ha caracterizado al de la Universidad de Costa Rica y, como tal, siempre se van a respetar las 
decisiones autónomas e independientes de este.

Destaca que lo anterior ilustra la forma en que en algunas oportunidades han discrepado de las 
estrategias por seguir, pero queda de manifiesto que el movimiento estudiantil en la Universidad de Costa 
Rica sigue y seguirá siendo, afortunadamente, autónomo e independiente, de tal forma que se pueden 
manifestar en contra la señora directora del Consejo Universitario y en contra de la persona que esté en la 
Rectoría en cualquier momento.

Reitera su agradecimiento al Lic. William Méndez Garita.
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LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ anuncia un receso de diez minutos.

****A las nueve horas y cuarenta y cinco minutos, el Consejo Universitario hace un receso.

A las nueve horas y cincuenta y nueve minutos, se reanuda la sesión, con la presencia de los siguientes 
miembros: Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph. D. Ana Patricia Fumero, 
Dr. Jaime Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William Méndez y M.Sc. Ana 
Carmela Velázquez.****

****A las diez horas, entra el Lic. David Barquero Castro.****

ARTÍCULO 3

La Comisión de Docencia y Posgrado presenta el Dictamen CDP-7-2023 referente a la reforma integral 
al Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de Costa Rica.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ informa que continúan con la discusión del Dictamen 
CDP-7-2023. Cede la palabra al Dr. Jaime Alonso Caravaca.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA da los buenos días y agradece a la M.Sc. Ana Carmela 
Velázquez.

Recuerda que, en efecto, existían algunas dudas que acordaron trabajarlas de forma remota en la 
Comisión. Los acompaña en el plenario el Lic. David Barquero Castro, quien es el asesor que condujo el 
caso, a quien se permite darle la palabra para que pueda referirse a cada una de las dudas.

Señala que estas respuestas que trae el Lic. David Barquero ya las analizó en conjunto con el Dr. 
Carlos Araya, para tener un consenso mayor de las discusiones que justificaron, en su momento, la toma de 
decisiones y, ahora, a raíz de las consultas que se están realizando, traer una propuesta que vaya en sinergia 
con la discusión del caso en la Comisión de Docencia y Posgrado. Cede la palabra al Lic. David Barquero.

LIC. DAVID BARQUERO: —Buenos días. Básicamente, hubo inquietudes en el tema de quiénes 
podían acceder a la licencia sabática, si tanto docentes interinos como docentes en régimen académico. 
Sobre esa duda, el Reglamento está pensado para docentes en régimen académico, porque uno de los 
requisitos es que la persona tenga una jornada, a medio tiempo, total o parcial en régimen académico, y 
los puntajes para acreditar la licencia sabática; el 80% es el puntaje en régimen. En caso de que fuera una 
decisión del plenario que el docente interino tenga derecho a acceder a la licencia sabática, se tendría que 
repensar el Reglamento, porque está planteado en otros términos.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA manifiesta que en esa línea, cuando hicieron el análisis 
integral de la reforma, analizaron también qué es lo que está aconteciendo con las licencias sabáticas a nivel 
internacional y, efectivamente, parece ser que existe un consenso en que la licencia sabática se otorgue 
precisamente para ciertos docentes.

Asevera que lo anterior no iría a causar perjuicio, en términos de pensar que, como Órgano Colegiado, 
quieren incidir en las personas que tienen la característica de estar en condición interina, de pensar en 
acciones afirmativas que, probablemente, deban ser impulsadas para fomentar esos espacios de reflexión, 
de profundización en sus áreas de conocimiento.

Plantea que ayer, cuando lo comentaba con el Dr. Carlos Araya, pues fue, también, uno de los temas 
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que se abordó en las sesiones de la Comisión de Docencia y Posgrado, les parece que no es del todo 
conveniente utilizar el espacio de la licencia sabática en la forma en que fue a consulta, la forma en que fue 
pensado y la comparación hecha también con otras universidades a nivel internacional, para colocar aquí a 
esa otra población.

Refiere que ambos coinciden en que sí es necesario pensar en acciones afirmativas, que les permitan a 
las personas docentes interinas optar por un espacio parecido a este, pero les parece contraproducente hacer 
modificaciones, en el caso de que se quiera, al Reglamento de licencia sabática para el personal docente de 
la Universidad de Costa Rica, como está pensado en este momento.

Refuerza el mensaje del Lic. David Barquero a este respecto, pues, en el caso de ser una decisión de este 
Órgano Colegiado incluirla en este reglamento, lo ideal sería, más bien, devolverlo a la Comisión para que 
se analice desde esta perspectiva; si no, la recomendación se orientaría a reforzar acciones afirmativas, que 
dirijan esfuerzos para que este periodo remunerado, en el cual las personas puedan acceder a la superación 
intelectual o profesional en beneficio propio y de la institución pueda darse, pero en otra instancia, en otra 
plataforma y, probablemente, inclusive, si se quisiera, desde otra perspectiva.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra a la Ph. D. Ana Patricia Fumero.

LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO da los buenos días. Hace referencia a la consulta que recibió de 
parte de un grupo de docentes, la cual no supo responder, pues cuando leyeron el Reglamento no lo comentó 
porque lo vio coherente.

Expresa que en el Reglamento se eliminó la posibilidad de que una persona que haya asumido una 
función administrativa por ocho años consecutivos tenga un derecho a la licencia sabática.

Puntualiza que la consulta de estos docentes se da por el cambio que se va a dar con los salarios 
en la Universidad, pues siempre se había mirado como una oportunidad para quienes habían ejercido la 
Administración Superior por ocho años, para recuperar ese tiempo invertido en administración y pudieran 
terminar proyectos académicos, como investigaciones, elaboración de artículos, el inicio o finalización de 
una investigación o sistematización de datos.

Hace una puesta en común relacionada con la preocupación de este grupo de docentes, cuyo comentario 
fue en esa línea, de que las personas que están en administración en este momento ven que eliminar esta 
posibilidad es otro desestímulo más para asumir una dirección en el marco del Reglamento para la gestión 
del desempeño laboral del personal universitario y el salario global.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA trae a colación que, cuando se discutió ese tema en el plenario, él intervino 
con la duda de que, dada la situación en la que se encuentra una buena cantidad de personas docentes, en una 
posición de interinidad, algunos son continuos, porque se les liquida un semestre y se les vuelve a contratar 
el otro semestre, y así sucesivamente.

Hace énfasis en que además de la condición vulnerable que tienen las personas interinas para acceder 
a ciertos beneficios, hay otra figura sobre la que tal vez le puedan ayudar a recordar. Cree que se llaman 
nombramientos impropios.

Amplía que existe una figura que es una persona interina, pero es como si estuviera fija, que 
continuamente se está nombrando; es decir, a quien no se le puede despedir y se le puede sustituir si y solo 
si se saca a concurso esa plaza —aclara que es condición impropia— y la persona que se nombre en esa 
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plaza debe tener un mayor nivel profesional que la persona que la estaba ocupando. Menciona lo anterior 
porque le pasó esta situación.

Exterioriza su preocupación pues entiende que lo ideal sería que todas las personas tengan esa 
posibilidad, y las que sí la tienen asegurada sean las que estén en propiedad.

Pregunta si podría ser al menos un cuarto de tiempo o se está limitando a que sea tiempo completo.

Expresa que le causa ruido que este sector no estaría cobijado por este beneficio; podrían estar 
dictaminando una propuesta en la cual se está dejando un grupo —por ahora— sin tener ese beneficio, 
además del que mencionó la Ph. D. Ana Patricia Fumero.

Considera más adecuado aprovechar que la Comisión vuelva a conocer estos casos y no presentarlo 
después como un caso separado, porque habría que buscar cuál es el reglamento, y si es el mismo reglamento, 
habría que hacer una propuesta por lo que tendría que seguir con el trámite o aprovechar este momento para 
analizar esos casos que están.

Comprende que en el fondo se ha creado un beneficio para las personas que están en propiedad. Le 
parece que estarían cometiendo una injusticia desde el punto de vista de las personas que podrían tener 
la posibilidad de obtener el beneficio licencia sabática con la coyuntura actual y en la que se estará más 
adelante, porque se va a estar en una situación, en la cual, posiblemente, ya se esté aplicando el salario 
global y más bien se le estarían restringiendo beneficios a la población docente.

Prefiere, si existiera la posibilidad, que se vuelva a conocer en la Comisión y esta lo vuelva a sacar, 
pues permitiría dar una señal positiva a la comunidad universitaria en cuanto a que si bien es cierto se están 
restringiendo por asuntos de la Ley Marco de empleo público y se han visto obligados a normar algunos 
objetos, por el lado interno se está favoreciendo el quehacer académico de las personas, aun cuando se 
encuentren en condición interina.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Dr. Carlos Palma. Comprende la motivación 
que mueve la preocupación de las personas que tienen un nombramiento interino sobre las que están en 
propiedad para gozar de un beneficio de ese tipo, pero también comprende el interés y el objetivo de la 
licencia sabática en la Institución.

Considera que este es un compromiso muy valioso para la Universidad. Como institución tiene un 
valor importante porque es un espacio en el que la persona docente va a tener oportunidad de hacer una 
reflexión, de madurar sobre ciertos temas, de ponerse al día en las publicaciones que no ha logrado sacar, 
en concretar un producto de su proceso de reflexión y de análisis que va a traer un beneficio institucional, 
aparte de la posibilidad que tiene la persona de que la Universidad la dote de ese espacio para que pueda 
generar esa construcción, reflexión y esa producción que cualquiera quisiera poder tener. Esa ventana para 
poder trabajar en esos proyectos y productos que son de interés institucional.

Recuerda que la persona que va a aplicar para su licencia sabática presenta un proyecto en el cual 
expresa lo que va a hacer durante ese periodo y una comisión valora si la propuesta tiene un valor institucional 
o no. Desde ese punto de vista, si se piensa como institución, le daría un enorme valor a que la persona tenga 
una trayectoria y que tenga una posibilidad de dar esa contribución de peso.

Expone que, institucionalmente, los nombramientos en propiedad tienen una condición de madurez 
institucional, por lo que piensa completamente que esa es una restricción que debe existir.

Deben reflexionar en que la licencia sabática está pensada para personal que tiene un arraigo 
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institucional, que su nombramiento no depende de los ciclos, sino que tienen una continuidad y la inversión 
que hace la Institución en darle el espacio va a poder ser retribuido en el tiempo. No se tendría una condición 
en la que va a ser sometido a un concurso de plaza y pierde su espacio de un semestre al siguiente.

Subraya que comprende y es sensible a la situación que tienen las personas interinas en la Institución, 
pero no es mediante la licencia sabática como se va a poder resolver esa situación; es en otros espacios.

Opina que el Reglamento de Régimen académico y servicio docente en este momento permite el 
crecimiento, las publicaciones y la evaluación tanto para personal docente interino como en propiedad; no 
tiene tope; antes, el tope tenía pasos, pero en este momento se puede tener interinos de noventa o cien puntos 
en régimen académico. Desde ese punto de vista, considera que la Institución ha ido haciendo esfuerzos para 
modificar ese esquema, pero es necesario que ese requisito, de al menos tener medio tiempo en propiedad, 
se mantenga, como lo dice actualmente el Reglamento. Cede la palabra a la Ph. D. Ana Patricia Fumero.

LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO se suma a la discusión sobre los interinos y agrega, como 
lo mencionó el otro día, que sería importante que en los años de servicio se tomen en cuenta los años de 
interinazgo, pero que quede expreso, no supuesto, pues esa suposición sería hecha por las personas que en 
el momento están designadas para valorar y se pierde el tiempo.

Lo menciona por personas que, como ella, han tenido un interinazgo tan largo. Expone su caso: 
diecisiete años interina y cuando entra en propiedad ya está asumiendo las direcciones; entonces, después 
de treinta años de trabajar en la Universidad de Costa Rica nunca pudo ni siquiera optar por la posibilidad 
de una licencia sabática porque no se suman los años que estuvo interina tiempo completo; entonces, que 
se considere e indique, expresamente, que se tomarán en cuenta en esos seis años el tiempo de interinazgo, 
porque para algunos este tiempo son muchas décadas.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Jaime Alonso Caravaca.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA hace un llamado a la reflexión para que no olviden cuál es 
el objetivo que tiene la licencia sabática; cuál es el carácter que tiene este beneficio, cuál es la función que 
ejerce y, a partir de ello, puedan ir dimensionando cada uno de los posicionamientos.

Destaca que, institucionalmente, son afortunados porque existen recursos y mecanismos que también 
pueden ser utilizados por parte de las personas interinas para el desarrollo intelectual académico, como son 
los permisos con goce de salario, las becas cortas inclusive, ofrecidas para las personas funcionarias tanto 
en calidad de docentes como administrativas.

Coincide con lo que mencionaba la M.Sc. Ana Carmela Velázquez y hace hincapié en que este es un 
tema que discutió con el Dr. Carlos Araya, con quien comparte que no se considera que sea el espacio de 
la licencia sabática el que deba considerar a la población en condición de interinazgo, precisamente por el 
espíritu que ejerce.

Hace ver que son sensibles y conscientes de que es una población que requiere acciones afirmativas 
y por eso más bien el llamado es para que se utilice otro espacio y otros mecanismos para realizar acciones 
afirmativas a este respecto e inclusive fortalecer las ya existentes.

Por otro lado, como parte de los requisitos para solicitar la licencia sabática, como bien se sabe, está 
el tener una jornada parcial o total en régimen académico. Lo parcial queda abierto precisamente para que 
personas que no tienen el tiempo completo en una categoría de régimen académico específica puedan ser 
también acreedoras a la licencia sabática.

Agrega que uno de los elementos que desea traer a discusión se basa en que la intención de otorgar 
una licencia sabática, tanto a nivel histórico institucional como a nivel internacional, es el fortalecimiento 
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de la superación intelectual, con beneficios directos para la Institución. Muchas de las personas que acceden 
a esta y a las cuales se les otorga son personas que ya tienen una trayectoria importante, cuyos logros y 
contribuciones en algunas de las tres áreas son demostrables, pues se vinculan con el puntaje que tienen en 
régimen académico, lo cual se mantiene.

Expone que, si se piensa en personas en condición de interinidad y se elimina este mecanismo que se 
está considerando (el 80% para la designación de esta), tendrían que verificar cuál puede ser el mecanismo 
seleccionado e idóneo para también considerar las credenciales y los méritos para el otorgamiento a una 
persona interina; es decir, se tendría que ser muy creativos y ver si existen, a nivel institucional, opciones 
de indicadores que permitan otorgársela a estas personas, probablemente más allá de la evaluación docente.

Reitera que las anteriores son parte de las dudas que se le presentan en cuanto a si se hace una 
modificación y se incluye a esta población dentro de esta licencia, cuya intención es muy clara y que no 
restringe esa opción que personas interinas puedan optar por otros recursos que, a nivel institucional, ya han 
funcionado y de los cuales también personas interinas han hecho uso. Menciona, nuevamente, los permisos 
con goce de salario, las mismas becas ofrecidas por la Oficina de Asuntos Internacionales y Cooperación 
Externa (OAICE), en el caso de que se quieran ir al extranjero a hacer una pasantía o una visita corta o tener, 
propiamente, un espacio de superación intelectual y profesional.

Cede la palabra la Lic. David Barquero para que pueda referirse a alguno de estos aspectos generales.

LIC. DAVID BARQUERO: —Sí, básicamente, como lo han expuesto, ese es el espíritu de la licencia 
sabática y así está estructurado el Reglamento en forma integral.

En caso de hacer un cambio de fondo, como sería incluir a otra población que tal vez no estuvo 
visualizada en su momento, porque fueron otros argumentos y otros criterios que se utilizaron, si se tendría 
que repensar el Reglamento.

La siguiente observación nos la había hecho el Lic. William Méndez; era en el punto dos de los 
requisitos, cuando se puso “otro tipo de licencia”; con respecto a eso hago referencia al Reglamento en 
su versión original. El Reglamento lo que dice es: “los últimos seis años de la licencia sabática o de otra 
índole”, y esto queda totalmente abierto. Revisando la convocatoria que hizo la Vicerrectoría de Docencia 
para este año, se utilizó “permisos con goce o sin goce de salario”.

Si vemos el Reglamento de Régimen académico y servicio docente, en el artículo 54 se regulan los 
permisos con goce y sin goce de salario que se le pueden dar al personal académico. El Reglamento incluye 
una cláusula que es con un periodo de disfrute mayor a tres meses consecutivos. En el citado artículo 54 
de Reglamento de Régimen académico y servicio docente se incluyen cuáles son aquellos permisos que 
se pueden dar por periodos que abarcan ese plazo de tres años consecutivos o más; por ejemplo, cuando 
un docente que está en la Institución se va a laborar a otra institución de educación superior o a alguna 
institución del Gobierno, ahí ya hay permisos de cuatro años para ese tipo de docentes.

Para “marcar la cancha”, tal vez en ese apartado podríamos mencionar permisos con goce o sin goce 
de salario, según lo dispuesto en el Reglamento de Régimen académico y servicio docente, y no hacer 
referencia a otros permisos con goce o sin goce de salario, que tal vez están regulados en la Convención 
Colectiva de Trabajo, que son periodos más cortos. También hay que tener en cuenta que la Convención 
Colectiva de Trabajo está en construcción para un nuevo periodo, por lo que nos regulamos con la vigente.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ consulta si lo que estarían haciendo es en lugar de “otro 
tipo de licencia”, establecer “o permiso con goce o sin goce de salario, según lo dispuesto en el Reglamento 
de Régimen académico y servicio docente”.
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Pregunta si al final van a retomar el punto mencionado por la Ph. D. Ana Patricia Fumero, porque 
en esa parte se indica: “durante al menos seis años consecutivos contados a partir de su ingreso al régimen 
académico”. Es en esa parte en la cual tendrían que considerar si el plazo de los seis años podría incluir la 
contabilidad del tiempo servido a la Institución.

Sugiere que podrían entrar a una sesión de trabajo para resolverlo. Cede la palabra al Lic. David 
Barquero.

LIC. DAVID BARQUERO: —Para el punto b), eso está debido al registro de sanciones, para lo 
que la Ph. D. Ana Patricia Fumero nos había sugerido incluir un transitorio al respecto. Aquí tenemos una 
dificultad porque en el Reglamento se pensó en sanciones de faltas graves o muy graves, según la normativa 
nacional o institucional. El registro para la normativa institucional posiblemente sí se pueda crear, pero 
a nivel nacional es difícil, de manera que lo que se propone es que la persona docente, cuando haga la 
solicitud, presente una declaración jurada de que no ha sido sancionada con alguna falta grave o muy grave, 
según la normativa nacional o institucional, para que sea el respaldo para la Vicerrectoría de Docencia; eso 
no implica que la Vicerrectoría de Docencia no pueda hacer alguna averiguación adicional para ver si está 
efectivamente cumpliendo. Igual, al final, se incluye el transitorio.

LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO le manifiesta al Lic. David Barquero que en eso no estaría 
de acuerdo, porque, la Ley de Protección al ciudadano del exceso de requisitos y trámites administrativos 
establece que si son objetos de la institución la propia Vicerrectoría tendría que producirlas [las 
averiguaciones]; de allí que insistiera en la necesidad de la creación de ese registro en la Institución. Agrega 
que no deberían ser solo faltas graves y muy graves en el registro, sino también las faltas leves, porque las 
faltas leves van sumando y dan una muestra del carácter y del espíritu de la persona.

Por esto, específicamente desde la Ley de Protección al ciudadano del exceso de requisitos y trámites 
administrativos se iría en contra de la normativa nacional e institucional en este momento.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Jaime Alonso Caravaca.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA refiere que, al respecto, como bien decía el Lic. David 
Barquero, se incluyó un transitorio; en el caso de coincidir con que esta deba ser la línea, se incluiría este 
elemento relativo al registro de sanciones y se le estaría solicitando a la Rectoría que, en el plazo de un año, 
deberá instaurar el registro de personas docentes sancionadas, según la normativa institucional, que sirva 
de consulta para que la Vicerrectoría de Docencia verifique el cumplimiento del requisito correspondiente; 
es decir, ya también se está previendo para evitar, precisamente, que el mecanismo de la declaración jurada 
quede de forma perenne.

LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO expresa que lo mencionado por ella anteriormente es que se 
debe eliminar esa declaración jurada, porque es la Vicerrectoría la que tiene que buscar la información, no 
el solicitante dársela como usuario; lo anterior, según la ley nacional y las políticas de la Universidad con 
respecto a la simplificación de trámites.

Puntualiza que la analogía sería que cuando se participa en un concurso se tiene que ir a Recursos 
Humanos a solicitar una constancia del tiempo servido; eso es inaceptable en este momento por las leyes 
nacionales e institucionales, debido a que debe ser al contrario pues el mismo sistema institucional tiene que 
proveer la documentación.

LIC. DAVID BARQUERO: — La otra observación es en el artículo 3, sobre “coordinador del Recinto” 
y es “director del Recinto”; por ahí lo subrayamos como de recinto y abajo solo viene el coordinador general 
o la coordinadora general. Lo último era lo referido al transitorio, del que ya el Dr. Jaime Alonso Caravaca 
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comentó, que viene al final del documento.

La duda puntual en el apartado de los puestos que no pueden solicitar la licencia sabática cuando 
ejerce el cargo, se había puesto “coordinador del Recinto”; se entendía así, pero lo correcto es que sea 
“director o directora del Recinto”, por lo que se hace la corrección.

En el transitorio tres había también otra observación. El Dr. Carlos Araya tuvo la inquietud de por qué 
no se mencionaba a los directores o las directoras de Recinto; esos puestos que estamos colocando acá son 
los puestos que dice actualmente el Reglamento y que les daba a quienes ejercían esos cargos la posibilidad 
de tener dos periodos de licencia sabática al finalizar su gestión.

Cuando se discutió en la Comisión, se mantuvo esa condición para las personas que fueron nombradas 
antes de que se aprobara este reglamento, porque se nombraron bajo otras condiciones. Entonces, se está 
respetando que las personas que están ejerciendo alguno de sus puestos puedan mantener los periodos de 
licencia sabática y en el Reglamento vigente no se incluía a los directores o las directoras de Recinto; por 
eso no los incluimos en el transitorio.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ seguidamente solicita una sesión de trabajo al pleno.

****A las diez horas y treinta minutos, el Consejo Universitario entra a sesionar en la modalidad de 
sesión de trabajo.

A las diez horas y cuarenta y cinco minutos, se reanuda la sesión ordinaria del Consejo Universitario. 
****

M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ hace lectura a las modificaciones realizadas durante la sesión 
de trabajo:

El considerando 11.8 se leerá de la siguiente manera:
Se estipula la forma cómo deberá proceder la Vicerrectoría de Docencia en caso de que la persona docente 
escogida resulte sancionada con una falta grave o muy grave.

En el considerando 13 se modifica la última línea y se establece: “(…) con base en parámetros que 
permitan (...)”.

En el reglamento, en el artículo dos, se leerán los requisitos de la siguiente forma:
Al momento de solicitar la licencia sabática, la persona docente debe cumplir con los siguientes requisitos:

a) Tener una jornada parcial o total en régimen académico y haber prestado sus servicios a la institución 
a tiempo completo durante al menos seis años consecutivos.

b) No haber disfrutado de licencia sabática en cualquier momento durante los últimos seis años de 
servicio. Consejo.

c) No haber disfrutado en los últimos seis años de permisos con goce o sin goce de salario, según lo 
dispuesto en el Reglamento del Régimen académico y servicio docente, cuyo periodo de disfrute fue 
mayor de tres meses consecutivos.

En el artículo 3 se modifica el inciso a), de tal manera que después de “estaciones experimentales” se 
incluya “de recinto” y se elimina después de “coordinadora general”.

En el artículo seis, “Trámite para solicitar la licencia sabática”, se modifica el texto en la segunda 
línea, de tal manera que se lea de la siguiente forma:

Deberán presentar la solicitud ante la Vicerrectoría de Docencia a más tardar el 30 de abril del año previo 
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al disfrute de la licencia. Al final: “las fechas propuestas previamente y aprobadas según el plan de trabajo 
de la licencia sabática”.

Por último, se incluye un transitorio cuatro sobre el registro de sanciones, el cual, a la letra, dice: La 
Rectoría, en el plazo de un año, deberá instaurar un registro de personas docentes sancionadas según la 
normativa institucional, que sirva de consulta a la Vicerrectoría de Docencia para verificar el cumplimiento 
del requisito correspondiente.

Seguidamente, somete a votación la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Eduardo Calderón, Ph. D. Ana Patricia Fumero, Dr. 
Jaime Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William Méndez y M.Sc. Ana 
Carmela Velázquez.

TOTAL: Ocho votos.

EN CONTRA: Dr. Carlos Palma.

Por lo tanto, el Consejo Universitario, CONSIDERANDO QUE:

1. El Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica establece como función del Consejo 
Universitario la aprobación de los reglamentos generales para el funcionamiento de la Institución 
después de que hayan sido publicados en consulta por un plazo de treinta días hábiles (artículo 
30, inciso k, del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica).

2. El Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de Costa Rica fue 
aprobado por el Órgano Colegiado en la sesión N.o 2423, artículo 9, del 26 de setiembre de 1977, y 
publicado en La Gaceta Universitaria N.o 15, del 2 de noviembre de 1977. Posteriormente, se han 
realizado reformas parciales a los artículos 1, 2, 3, 6,10, 11, y se adicionó un artículo 10 bis1.

3. De conformidad con el reglamento en cuestión, la Licencia Sabática corresponde a un periodo 
remunerado que se le adjudica a la persona docente que pertenece al Régimen Académico con 
el fin de que realice una actividad sistemática en beneficio de su propia superación intelectual 
o profesional. Para realizar el acto de adjudicación, la norma establece que el vicerrector o 
vicerrectora de docencia deberá tomar en cuenta el puntaje de la persona docente en dicho 
Régimen, así como la cantidad de fondos disponibles para realizar la sustitución del personal que 
hará uso de la Licencia Sabática.

4. El Consejo de Área de Artes y Letras, en sesión N.o 195-2022, del 21 de julio de 2022, acordó 
solicitar al Consejo Universitario el análisis y modificación del artículo 6 del Reglamento de 
Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de Costa Rica, específicamente la frase 
“pero removidos los máximos de puntuación por publicaciones y obras artísticas y profesionales”, 
pues resulta ambigua y de compleja interpretación, por lo que resulta necesario modificar la 
redacción del artículo para que queden claramente establecidos los méritos con base en los cuales 
se otorga la Licencia Sabática2.

5. La asesoría legal del Consejo Universitario revisó la solicitud presentada por el Consejo de Área 
de Artes y Letras y determinó que existe una incongruencia con lo dispuesto en el artículo 47 
del Reglamento de Régimen académico y servicio docente, así como la referencia a esa norma 
en el artículo 6 del Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de 
Costa Rica, pues los “topes” o “máximos” a los que se hace alusión fueron eliminados del inciso 

1 Véase actas de las sesiones N.os 2732, artículo 6, del 13 de octubre de 1980; 3621, artículo 8, del 6 de febrero de 1990; 3711, artículo 11, del 
12 de febrero de 1991; 5101, artículo 6, del 20 de setiembre de 2006, y 5127, artículo 8, del 13 de diciembre de 2006.

2 Por medio del oficio CAAL-2-2022, del 21 de julio de 2022, se envió la solicitud a la Ph.D. Patricia Fumero Vargas, miembro del Consejo 
Universitario. La Dra. Patricia Fumero acogió la solicitud y le solicitó a la Dirección del Consejo Universitario su interés de que realice el 
estudio del asunto (oficio CU-1211-2022, del 22 de julio de 2022).
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d) del artículo 47 del Reglamento de Régimen académico y servicio docente. Sin embargo, no se 
realizó la respectiva concordancia con el Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de 
la Universidad de Costa Rica.

6. La Dirección del Consejo Universitario, por medio del Pase CU-83-2022, del 30 de setiembre de 
2022, le solicitó a la Comisión de Docencia y Posgrado que dictaminara sobre la modificación al 
artículo 6 del Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de Costa Rica.

7. La Comisión de Docencia y Posgrado revisó la solicitud presentada por el Consejo de Área de 
Artes y Letras y coincidió en la pertinencia de eliminar la frase “pero removidos los máximos 
de puntuación por publicaciones y obras artísticas y profesionales” estipulada en el artículo 
6 del Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de Costa Rica. No 
obstante, luego de hacer una revisión integral del reglamento, esta Comisión concluyó que la 
norma requiere de ajustes para actualizarla a la realidad institucional, así como incorporar 
otros aspectos que no están contemplados en dicho cuerpo normativo. Por lo tanto, la Comisión 
de Docencia y Posgrado le solicitó a la Dirección del Consejo Universitario la ampliación del 
asunto sometido a estudio, con el fin de plantear las modificaciones que requiere el Reglamento de 
Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de Costa Rica3.

8. Según datos de la Vicerrectoría de Docencia, durante el periodo 2018-2022 se adjudicaron 73 
licencias sabáticas, de las cuales 51 fueron para hombres y 22 para mujeres (69,9% y 30,1%, 
respectivamente). En ese periodo, el área académica que registró una mayor cantidad de personas 
docentes a las cuales se les adjudicó la Licencia Sabática fue el Área de Ciencias Sociales con 26, 
seguido del Área de Artes y Letras con 15. A continuación, se presenta un cuadro que resume la 
distribución de licencias sabáticas en la Institución durante el periodo del 2018 al 2022:

Cuadro N.º 1
Universidad de Costa Rica: Cantidad de licencias sabáticas adjudicadas al personal docente, según área 

académica, sede y género
(2018-2022)

Área Académica/
Sede

2018 2019 2020 2021 2022
Total

Hombre Mujer Hombre Mujer Hombre Mujer Hombre Mujer Hombre Mujer

Artes y Letras 6 1 3 1 0 2 1 0 1 0 15

Ciencias 
Agroalimentarias 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

Ciencias Básicas 1 0 1 1 1 0 1 1 2 0 8

Ciencias Sociales 0 3 4 4 3 3 7 0 2 0 26

Ingeniería 0 1 1 0 0 0 1 0 1 0 4

Salud 1 0 0 0 2 0 0 1 2 0 6

Sedes Regionales 1 1 2 0 0 0 1 0 0 0 5

Dos o más áreas 
académicas o sedes* 1 0 0 1 3 1 0 0 2 1 9

Total 10 6 11 7 9 6 11 2 10 1 73

Fuente: Elaboración propia con datos de la Vicerrectoría de Docencia (oficio VD-1689-2023).
*Corresponde a docentes que tienen nombramiento en dos o más áreas académicas o sedes.

9. El Consejo Universitario en la sesión ordinaria N.o 6662, artículo 16, del 15 de diciembre de 
2022, conoció el Dictamen CDP-13-2022 elaborado por la Comisión de Docencia y Posgrado, y 

3 Oficio CDP-16-2022, del 24 de noviembre de 2022. La solicitud fue analizada por el Consejo Universitario en la sesión N.° 6658, artículo 
10, inciso p), del 8 de diciembre de 2022, y se acordó ampliar el objeto del Pase CU-83-2022 para que se lea de la siguiente manera: 
Revisión integral del Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de Costa Rica y propuesta de las modificaciones 
reglamentarias que correspondan.
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mediante el cual se presentó la propuesta de reforma al Reglamento de Licencia Sabática para los 
profesores de la Universidad de Costa Rica con el propósito de publicar en consulta a la comunidad 
universitaria la citada iniciativa. Una vez que el Órgano Colegiado deliberó sobre el Dictamen 
CDP-13-2022, acordó publicar en consulta la reforma integral de este Reglamento.

10. La propuesta de reforma integral al Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de 
la Universidad de Costa Rica se publicó en consulta a la comunidad en el Alcance a La Gaceta 
Universitaria N.o 5-2023, del 19 de enero de 2023. El periodo de consulta inició el 19 de enero 
de 2023 y se extendió hasta el 2 de marzo de 2023. Como resultado del proceso de consulta 
participaron catorce personas e instancias de la comunidad universitaria.

11 La Comisión de Docencia y Posgrado analizó cada una de las observaciones recibidas y se reunió 
con algunas de las personas que participaron en este proceso para ampliar los criterios que 
emitieron sobre la propuesta de reforma integral al Reglamento de Licencia Sabática para los 
profesores de la Universidad de Costa Rica. Así las cosas, se realizaron los siguientes ajustes a la 
propuesta de reforma al reglamento en cuestión:

11.1 La Licencia Sabática es definida como un periodo remunerado al que puede acceder 
la persona docente para dedicarse a otras labores universitarias extraordinarias, con 
la finalidad de que realice una actividad sistemática para su superación intelectual o 
profesional y beneficio institucional. Además, en este periodo la persona docente se 
dedicará al estudio, la meditación, la creación artística y la construcción del conocimiento 
y su difusión.

11.2 Se agregó como requisito para solicitar la Licencia Sabática que la persona no haya sido 
sancionada en los últimos seis años con una falta grave o muy grave, según la normativa 
institucional o nacional. Esta inclusión busca que ese beneficio se otorgue a personas que 
tengan una conducta moral intachable, en apego a los principios universitarios y la ética 
profesional.

11.3 Se clarifica que las personas docentes que ejerzan alguno de los cargos citados en el 
artículo 3, inciso a), de este reglamento podrán solicitar la Licencia Sabática en el último 
año de su gestión.

11.4 En lo concerniente a la restricción por pensión, se determinó que el tipo de pensión que 
aplica para que no se pueda otorgar la Licencia Sabática será aquella que la persona 
docente perciba por vejez o invalidez. De tal manera que las personas docentes que 
perciban una pensión de otra índole sí pueden solicitar la Licencia Sabática en los 
términos que establece el reglamento.

11.5 Sobre el financiamiento para cubrir la sustitución del personal docente que se encuentra 
en disfrute de la Licencia Sabática, se dispuso que la Vicerrectoría de Docencia cubrirá 
la sustitución de medio tiempo docente, la restante fracción será asumida con recursos 
presupuestarios de la unidad académica donde ejerce sus funciones la persona docente.

11.6 En el mes de febrero de cada año, la Vicerrectoría de Docencia publicará la convocatoria 
para la Licencia Sabática del año siguiente. Las solicitudes para esa gestión se deberán 
presentar en la Vicerrectoría de Docencia antes del treinta de abril, esa instancia 
universitaria anunciará los resultados de adjudicación a más tardar al treinta y uno de 
julio. Además, se establece que en la convocatoria se señalarán los aspectos que debe 
contener el plan de trabajo de la Licencia Sabática, así como los criterios y rúbricas para 
la adjudicación correspondiente, según lo estipulado en el reglamento.
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11.7 Respecto a la adjudicación de la Licencia Sabática, se estableció que se deberá realizar 
una priorización por área académica y sedes regionales, seguido por una distribución 
por género. Luego, se aplicarán dos criterios para adjudicar las licencias sabáticas 
disponibles para cada año. El primer criterio corresponde al puntaje en Régimen 
Académico que tendrá un peso del 80%, mientras el segundo criterio será la calificación 
de gestión del desempeño laboral promedio de los últimos seis años, cuyo peso será de un 
20%. Ahora bien, tomando en cuenta que la calificación de gestión del desempeño laboral 
del personal docente aún no está en vigor en la Institución, se establece un transitorio que 
dispone cómo la Vicerrectoría de Docencia deberá aplicar los criterios anteriormente 
mencionados una vez que entre en vigor este reglamento.

11.8 Se estipula la forma como deberá proceder la Vicerrectoría de Docencia, en caso de que 
la persona docente escogida resulte sancionada con una falta grave o muy grave.

11.9 Se especifican los elementos mínimos que debe contener el plan de trabajo de la Licencia 
Sabática, entre ellos: aspectos generales, justificación, objetivos generales y específicos, 
actividades y cronograma y la forma en que se van a divulgar los resultados. También, se 
incluye que dicho plan deberá ser aprobado, según sea el caso, por el decano o decana, 
cuando corresponde a una facultad no divida en escuelas; por el director o directora, 
cuando corresponde a una escuela que pertenece a una facultad divida en escuelas; o por 
el director o directora de sede.

11.10 Se estipula que, en caso de que la persona docente no pueda disfrutar la Licencia Sabática 
en el plazo concedido, ya sea por una situación de fuerza mayor o fortuita, podrá solicitar 
a la Vicerrectoría de Docencia que se valore un nuevo periodo para el disfrute la Licencia 
Sabática. Para efectos de dicha solicitud, se deberá contar con el visto bueno, del decano 
o decana, cuando corresponde a una facultad no divida en escuelas; por el director o 
directora, cuando corresponde a una escuela que pertenece a una facultad divida en 
escuelas; o por el director o directora de sede. En estos casos, el vicerrector o vicerrectora 
de Docencia deberá tomar en cuenta la disponibilidad presupuestaria de la Institución, 
para resolver sobre cada solicitud.

12. Actualmente el Reglamento de Licencia Sabática para los profesores de la Universidad de Costa 
Rica presenta artículos que requieren ser modificados o suprimidos, pues lo que se pretendía 
regular ya se encuentra contemplado en otros cuerpos normativos o no es acorde con la realidad 
institucional. Entre esos aspectos:

12.1 Se suprime la referencia de la Licencia Sabática como un derecho. Al respecto es 
importante señalar que la cantidad de licencias sabáticas que se otorgan por año 
dependen de la disponibilidad presupuestaria que posea la Universidad de Costa Rica 
para cubrir ese rubro en el periodo en cuestión, por lo que estas se distribuyen entre las 
personas docentes solicitantes que cumplan con los requisitos y alcancen los puntajes 
más altos que determina la normativa, según la priorización y distribución definida.

12.2 Se elimina el periodo adicional de Licencia Sabática que se le concedía a las personas 
docentes que ejercían cargos autoridades universitarias por ocho años consecutivos. Al 
respecto, se considera que la Licencia Sabática se debe otorgar en igualdad de condiciones 
para todo el personal docente; sin embargo, se incluye un transitorio para mantener esa 
posibilidad para el personal docente que actualmente se encuentra nombrado en alguno 
de los cargos que citaba el reglamento anterior4 (excepto para miembros del Consejo 

4 Decano o decana de facultad, decano o decana del Sistema de Estudios de Posgrado, director o directora de escuela, director o directora de 
unidad académica de investigación, jefe o jefa de oficina administrativa, y en las sedes regionales: director o directora de sede, coordinador o 
coordinadora general, o director o directora de departamento.



Universidad de Costa Rica - Consejo Universitario

31Sesión N.º 6726, ordinaria Martes 22 de agosto de 2023

Universitario, rector, vicerrectores y vicerrectoras), ya que a ese personal se les generó la 
expectativa de solicitar un periodo adicional de Licencia Sabática al asumir los puestos 
en cuestión, según los requerimientos que disponía el reglamento.

12.3 Se suprime la referencia a los “máximos” o “topes” en los puntajes en Régimen 
Académico, los cuales fueron eliminados del inciso d) del artículo 47 del Reglamento de 
Régimen académico y servicio docente.

12.4 Se elimina el artículo que referenciaba los componentes salariales que percibe la persona 
docente durante la Licencia Sabática. Sobre este aspecto se incorporá de manera general 
en el reglamento, pues esta materia ya está contemplada en otros reglamentos de la 
Universidad de Costa Rica, tales como: Regulaciones del régimen salarial académico de 
la Universidad de Costa Rica y las Normas que regulan el régimen de dedicación exclusiva 
en la Universidad de Costa Rica.

12.5 Se suprime el artículo alusivo a la posibilidad que disponen las personas docentes 
escogidas para la Licencia Sabática de solicitar préstamos para cumplir el trabajo 
propuesto durante el periodo correspondiente a esta, ya que se valoró innecesario que 
estuviera en el Reglamento.

13. En el marco del análisis realizado por la Comisión de Docencia y Posgrado se estima que existen 
suficientes elementos para aprobar la reforma integral al Reglamento de Licencia Sabática para 
los profesores de la Universidad de Costa Rica, con el propósito de garantizar que este tipo de 
periodos se adjudiquen con base en parámetros que permitan contribuir con los principios y 
propósitos de la Institución.

ACUERDA

Aprobar la reforma al Reglamento de Licencia Sabática para el personal docente de la Universidad de 
Costa Rica, tal como aparece a continuación:

Reglamento de Licencia Sabática para el personal docente de la Universidad de Costa Rica

ARTÍCULO 1. De la Licencia Sabática

La Licencia Sabática es un periodo remunerado al que puede acceder la persona docente para dedicarse a otras labores 
universitarias extraordinarias con el objetivo de realizar, dentro o fuera del país, una actividad sistemática para su 
superación intelectual o profesional y a beneficio institucional. Durante la Licencia Sabática la persona docente se 
dedicará al estudio, la meditación, la creación artística y la construcción del conocimiento y su difusión. La Licencia 
Sabática será por un periodo de seis meses consecutivos, con pleno goce de remuneración y de sus otros derechos 
laborales, en una jornada de tiempo completo. A solicitud de la persona docente, en casos debidamente justificados y 
avalados por el vicerrector o por la vicerrectora de Docencia, se podrá otorgar un plazo no mayor de un año en una 
jornada de medio tiempo.

ARTÍCULO 2. De los requisitos para solicitar la Licencia Sabática

Al momento de solicitar la Licencia Sabática, la persona docente debe cumplir con los siguientes requisitos:

a) Tener una jornada parcial o total en Régimen Académico y haber prestado sus servicios a la Institución a tiempo 
completo, durante al menos seis años consecutivos.

b) No haber disfrutado de licencia sabática, en cualquier momento, durante los últimos seis años de servicio 
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consecutivo.

c) No haber disfrutado, en los últimos seis años, de permisos con goce o sin goce de salario según lo dispuesto 
en el Reglamento de Régimen académico y servicio docente, cuyo periodo de disfrute fue mayor de tres meses 
consecutivos.

d) No haber sido sancionada en los últimos seis años, con una falta grave o muy grave, según la normativa 
institucional o nacional.

ARTÍCULO 3. De los casos en los que no se podrá otorgar la Licencia Sabática

La Licencia Sabática no se podrá otorgar cuando la persona docente presente alguna de las siguientes situaciones:

a) Mientras ejerzan el cargo de miembro del Consejo Universitario, rector o rectora, vicerrector o vicerrectora, 
decano o decana de facultad o del Sistema de Estudios de Posgrado, director o directora de escuela, de sede, 
de departamento, de programas de posgrado, de centros de investigación, de institutos de investigación, de 
estaciones experimentales, de recinto, coordinador o coordinadora general, jefe o jefa de oficina administrativa. 
El personal docente sujeto a la restricción anterior podrá solicitar la Licencia Sabática en el último año de su 
gestión, según las condiciones y requisitos que establece este Reglamento.

b) Cuando la persona docente, durante los seis años de servicio consecutivo, haya recibido jubilación o pensión 
del Estado o de sus instituciones o del Régimen de Pensiones y Jubilaciones del Magisterio Nacional, por vejez 
o invalidez.

ARTÍCULO 4. Del financiamiento para la Licencia Sabática

La Universidad incluirá la partida necesaria para cubrir la sustitución, en el servicio docente activo, del personal que se 
encuentre en disfrute de Licencia Sabática. Para tal efecto, con recursos del presupuesto de apoyo de la Vicerrectoría 
de Docencia se cubrirá la sustitución de medio tiempo docente, la restante fracción deberá ser asumida con recursos 
presupuestarios de la unidad académica donde ejerce sus funciones la persona docente. Dichos fondos se considerarán, 
para todos los efectos, como destinados a promover la superación académica del profesorado.

ARTÍCULO 5. De la convocatoria

En febrero de cada año, la Vicerrectoría de Docencia publicará la convocatoria para otorgar las licencias sabáticas 
del año siguiente. Esta convocatoria deberá indicar los elementos que debe contener el plan de trabajo de la Licencia 
Sabática y señalar de manera clara, objetiva y transparente los criterios y las rúbricas para la adjudicación respectiva, 
según lo establecido en este reglamento.

ARTÍCULO 6. Del trámite para solicitar la Licencia Sabática

Las personas docentes interesadas en solicitar la Licencia Sabática y que cumplan con los requisitos establecidos en 
este reglamento deberán presentar la solicitud ante la Vicerrectoría de Docencia a más tardar el treinta de abril del año 
previo al disfrute de la licencia. La Vicerrectoría de Docencia anunciará los resultados de adjudicación a más tardar el 
treinta y uno de julio de cada año. La Licencia Sabática se otorgará para hacerse efectiva durante el año siguiente, en las 
fechas propuestas previamente y aprobadas según el plan de trabajo de la Licencia Sabática presentado por la persona 
docente ante la autoridad correspondiente.

ARTÍCULO 7. De los criterios para adjudicar la Licencia Sabática

Para la asignación de las licencias sabáticas, la Vicerrectoría de Docencia deberá priorizar una distribución equitativa 
entre las áreas académicas y sedes regionales, seguida de una distribución equitativa por género. Dicha priorización se 
realizará de la siguiente manera con base en la calificación que se establece en este reglamento:

i. Se destinará una Licencia Sabática por cada área académica y por sedes regionales, para las personas solicitantes 
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que obtengan las calificaciones más altas, hasta donde alcancen los fondos disponibles para sustituir en sus 
responsabilidades académicas a las personas docentes escogidas.

ii. En caso de que se puedan asignar más licencias sabáticas, se destinarán a las personas que obtengan las siguientes 
calificaciones más altas según cada área académica y sedes regionales. En este criterio se deberá favorecer una 
distribución equitativa por género en cada uno de esos espacios.

iii. En caso de empate en las calificaciones obtenidas, según cada área académica y sedes regionales, se favorecerá 
a la persona docente que tenga el puntaje más alto en Régimen Académico.

Con base en lo anterior, las solicitudes de las personas docentes que cumplan con los requisitos aquí estipulados serán 
valoradas de acuerdo con la calificación obtenida, según el promedio ponderado de los siguientes criterios:

a. Puntaje actual en Régimen Académico, que corresponderá a un ochenta por ciento (80%) de la calificación.

b. Calificación de gestión del desempeño laboral promedio de los últimos seis años, que corresponderá a un veinte 
por ciento (20%) de la calificación.

Quienes no resulten seleccionadas podrán solicitar de nuevo la Licencia Sabática en los años subsiguientes.

Si la persona docente escogida ha sido sancionada por una falta grave o muy grave, según la normativa institucional o 
nacional, en los últimos seis años o lo es durante el disfrute del beneficio, la Vicerrectoría de Docencia deberá revocar 
de forma motivada la Licencia Sabática.

ARTÍCULO 8. Del plan de trabajo de la Licencia Sabática

De conformidad con lo dispuesto en este reglamento, la persona docente deberá previamente presentar un plan de 
trabajo de la Licencia Sabática que incluirá al menos aspectos generales, justificación, objetivos generales y específicos, 
actividades y cronograma, así como la forma en que se van a divulgar los resultados obtenidos durante la Licencia 
Sabática. Dicho plan será aprobado por el decano o decana en el caso de facultades no divididas en escuelas, por el 
director o directora de escuela o por el director o directora de sede regional, según sea el caso, previo a ser remitido a 
la Vicerrectoría de Docencia. Una vez que el plan de trabajo de la Licencia Sabática haya sido aprobado y se requiera 
realizar una modificación, se deberá someter el plan al mismo trámite señalado en este artículo.

Al finalizar la Licencia Sabática, la persona docente presentará al decano o decana en el caso de facultades no divididas 
en escuelas, al director o directora de escuela o al director o directora de sede, según corresponda, un informe escrito 
sobre las actividades realizadas durante ese periodo, dentro de los treinta días siguientes a su terminación. Este jerarca 
tendrá la responsabilidad de informar a la Vicerrectoría de Docencia sobre el cumplimiento del plan de trabajo de la 
Licencia Sabática, en un plazo no mayor a dos meses contados a partir de la fecha en que recibió el informe.

El cumplimiento del plan de trabajo de la Licencia Sabática será obligatorio para la persona docente, bajo pena de 
devolución total o parcial de los salarios recibidos en caso de incumplimiento.

ARTÍCULO 9. Del plazo de la licencia sabática y otras eventualidades

La persona docente deberá disfrutar la Licencia Sabática en el plazo concedido. En caso de que no pueda ejercer el 
periodo de Licencia Sabática por situaciones de fuerza mayor o fortuitas, podrá solicitar al vicerrector o vicerrectora 
de Docencia (previo visto bueno del decano o decana en el caso de facultades no divididas en escuelas, del director 
o directora de escuela o del director o directora de sede, según corresponda) que valore, según las disponibilidades 
presupuestarias, mantener la adjudicación de la Licencia Sabática para un nuevo periodo de disfrute propuesto.

ARTÍCULO 10. De la exclusión del padrón electoral universitario

Para efectos de los procesos de elección universitaria, el personal docente que se encuentre disfrutando de una Licencia 
Sabática no será excluido del padrón, excepto si la persona que recibe la Licencia Sabática lo solicita expresamente.
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ARTÍCULO 11. Vigencia

El presente reglamento entrará en vigor a partir de su publicación en La Gaceta Universitaria.

TRANSITORIO 1. Licencias adjudicadas previo a la entrada en vigor del Reglamento

Las licencias sabáticas adjudicadas antes de la aprobación del presente reglamento se regirán por las regulaciones que 
presentaba el reglamento anterior.

TRANSITORIO 2. Sobre la implementación de los criterios de adjudicación

A la entrada en vigor del presente reglamento, la Vicerrectoría de Docencia aplicará únicamente como criterio de 
adjudicación de la Licencia Sabática el puntaje que la persona docente tenga en Régimen Académico, según la 
priorización definida.

Una vez que la calificación de gestión del desempeño laboral entre en rigor en la Universidad de Costa Rica, se incluirá 
este criterio de adjudicación en forma paulatina y proporcional; es decir, para los primeros años de su aplicación 
se tomarán en cuenta las calificaciones de gestión del desempeño laboral realizadas para el cálculo del promedio 
respectivo. Después de un plazo de seis años de la aplicación de la calificación de gestión del desempeño laboral, este 
criterio se utilizará según los términos y condiciones que se estipulan en el artículo 7 de este reglamento.

TRANSITORIO 3. Sobre la Licencia Sabática para personas docentes que tengan nombramientos en puestos 
de dirección académica o jefatura de oficina administrativa previo a la entrada en vigor del reglamento

Las personas docentes que previo a la entrada en vigor del reglamento se encuentren nombradas en alguno de los 
siguientes puestos: decano o decana de facultad, decano o decana del Sistema de Estudios de Posgrado, director o 
directora de escuela, director o directora de unidad académica de investigación, jefe o jefa de oficina administrativa, 
y en las sedes regionales: director o directora de sede, coordinador o coordinadora general, director o directora de 
departamento mantendrán la posibilidad de solicitar dos periodos consecutivos de Licencia Sabática en el último año 
de su gestión para el disfrute del beneficio en el año siguiente, siempre y cuando haya concluido al menos ocho años 
de nombramiento continuo en puestos de esta naturaleza, según lo dispuesto en la normativa anterior. Además, para el 
otorgamiento de este beneficio, la persona debe haber laborado por lo menos por un periodo de doce años consecutivos 
al servicio de la Institución, a tiempo completo, sin haber disfrutado de la Licencia Sabática y cumplir con los demás 
requisitos que establece este reglamento.

En caso de que la persona docente no resulte favorecida con el beneficio, podrá solicitar la Licencia Sabática en los 
años subsiguientes, según las condiciones que establece el presente reglamento.

TRANSITORIO 4. Sobre el registro de sanciones.

La Rectoría, en el plazo de un año, deberá instaurar un registro de personas docentes sancionadas, según la 
normativa institucional, que sirva de consulta a la Vicerrectoría Docencia para verificar el cumplimiento del requisito 
correspondiente.

ACUERDO FIRME.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece a la Comisión de Docencia y Posgrado la 
modificación a este reglamento. Cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA comunica que votó en contra de este dictamen porque considera que había 
que incluir a las personas interinas para no cometer injusticias.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ anuncia un receso de veinte minutos.

****A las diez horas y cuarenta y nueve minutos, sale el Lic. David Barquero.****
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 ****A las diez horas y cuarenta y nueve minutos, el Consejo Universitario hace un receso.

A las once horas y quince minutos, se reanuda la sesión, con la presencia de los siguientes miembros: 
Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph. D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime 
Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Lic. William Méndez y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.****

****A las once horas y quince minutos, entran la Licda. Gréttel Castro Céspedes, el Dr. Antonio 
Leoni de León y la ML Nicole Cisneros Vargas.****

ARTÍCULO 4

El Consejo Universitario guarda un minuto de silencio en memoria del Dr. Fernando Herrero Acosta.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ manifiesta que, el Dr. Carlos Palma solicitó que se 
guardara un minuto de silencio por el fallecimiento del Dr. Fernando Herrero Acosta.

Cede la palabra al Dr. Carlos Palma para que pueda hacer esta semblanza.

EL DR. CARLOS PALMA expresa que, como ha sido de conocimiento de la comunidad nacional y 
de esta Universidad, el colega y compañero en la Universidad de Costa Rica y también compañero de todos 
los estudios universitarios en esta Universidad, el Dr. Fernando Herrero Acosta, no solo participó en las 
actividades de la Escuela de Economía, sino que también fue profesor durante muchos años en esta escuela.

Expresa que el Dr. Fernando Herrero tuvo la oportunidad de estudiar no solamente Economía, sino 
también Sociología en la Universidad; ello le permitió también ir a hacer un doctorado en la Universidad 
de Nueva York. Después, a su regreso, estuvo dando clases tanto en la Universidad de Costa Rica como en 
la Universidad Nacional.

Expone que el Dr. Fernando Herrero es de esas figuras que pasan por la Universidad no solo como un 
excelente estudiante, sino también como un docente entregado e investigador.

Además, tuvo la oportunidad de participar en toda el área de investigación de la Escuela de Economía 
y fue llamado por diferentes gobiernos para que ocupara el Ministerio de Hacienda, así como en la posición 
de regulador de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos (Aresep).

Agrega que la visión del Dr. Herrero era como la constituida en la Universidad, de ser una persona muy 
humanista, con el don que tenía de cordialidad; trabajó mucho, por ejemplo, en los aspectos de regulación 
que tenían que ver con los campos de la fijación de precios, diferentes iniciativas de la reforma de la Ley 
general de aduanas. Además, sirvió al país en muchas esferas internacionales, tanto en la Organización de 
Estados Americanos (OEA) como en muchos otros organismos internacionales.

Especifica que tenía tal capacidad, que fue reconocida como una persona muy brillante, dedicada, 
muy entregada a su trabajo. Fue llamado por varios organismos internacionales y gobiernos del Caribe, 
precisamente para que ayudara en hacer reformas, participó en los programas de ajuste estructural (PAE) 
que se dieron en el país y en las leyes de Aduanas y Hacienda.

En lo personal, lamenta mucho haber perdido a un compañero y colega de la Escuela Economía, una 
persona muy humanista, muy inteligente y responsable, quien le sirvió al país.

Destaca que por esa trayectoria que ha tenido en la Universidad, por haber sido una persona graduada 
de la Universidad de Costa Rica, les ha pedido que se guarde un minuto de silencio por el sensible 
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fallecimiento del Dr. Fernando Herrera Acosta.

Envía un abrazo solidario a toda su familia.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Dr. Carlos Palma. Solicita al pleno ponerse 
en pie para guardar el minuto de silencio.

**** Minuto de silencio. ****

****A las once horas y veintiún minutos, sale el Dr. Gustavo Gutiérrez. ****

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ informa que en este momento se retira el Dr. Gustavo 
Gutiérrez de la sesión. Continúan con el cuórum de siete miembros para poder seguir sesionando sin 
problema, porque en el siguiente caso no se requiere realizar votación.

ARTÍCULO 5

La Comisión de Estatuto Orgánico presenta el Dictamen CEO-3-2023 en torno a la revisión integral 
del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica para incorporar el lenguaje inclusivo y la 
perspectiva de género.

LA M.SC. ANA CARMELA VELÁZQUEZ da la bienvenida al Dr. Antonio Leoni de León, del 
Instituto de Investigaciones en Lingüística, y a la ML Nicole Cisneros Vargas, quien es la filóloga del 
Consejo Universitario, quienes los acompañan para continuar con el análisis de la reforma y el ajuste de 
forma que se le está haciendo al Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica.

Explica que continúan donde habían quedado en la última sesión.

Consulta a los miembros de la Comisión de Estatuto Orgánico si les parece que continúe con la lectura 
del documento, quienes asienten.

Retoma brevemente el artículo 39 del documento de la reforma, porque había alguna preocupación 
con el cambio que se estaba haciendo.

Detalla que la propuesta sería que realicen la modificación de la siguiente forma, procede a leer: El 
rector o la rectora será nombrado o nombrada por la Asamblea Plebiscitaria para un período de cuatro 
años y podrá ser reelegido o reelegida una sola vez consecutiva. Su cargo podrá ser revocado en el momento 
en que la Asamblea Plebiscitaria lo disponga.

Especifica que estarían eliminando una parte de la modificación para mantenerlo como estaba 
originalmente, solo que por un asunto de hacer adecuada la redacción se estaría quitando el “punto y 
seguido” y se pone un “y”: “y podrá ser reelegido o reelegida”.

Seguidamente, retoma la lectura en el artículo donde habían quedado en la sesión anterior.
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ARTÍCULO 40.- Corresponde al Rector o a la Rectora:

a) Ejercer la representación judicial y extrajudicial de la Universidad 
de Costa Rica. La representación podrá ser otorgada también, por 
resolución del Consejo Universitario, a los abogados de la Oficina 
Jurídica, con carácter de apoderados generales y especiales.

b) Concurrir a las sesiones del Consejo Universitario con voz y voto 
y ejecutar los acuerdos de dicho Consejo, asesorado, cuando lo 
juzgue necesario, por el Consejo de Rectoría.

c) Llevar a cabo el control y la evaluación de las actividades de la 
Universidad de Costa Rica.

ch) Velar por los intereses, armonía y buen desempeño de las diversas 
dependencias y servicios universitarios.

d) Presidir las sesiones de las Asambleas de unidades académicas 
cuando lo considere oportuno.

e) Firmar conjuntamente con el Decano o el Director de la Sede 
Regional correspondiente los títulos y grados académicos que 
expida la Universidad de Costa Rica.

e bis) Autorizar la entrega de certificados y diplomas a propuesta de los 
Consejos Asesores de Facultad.

f) Canalizar hacia los diversos órganos y autoridades universitarias 
los asuntos que les competan y servir como medio obligado de 
comunicación de todos ellos, con el Consejo Universitario.

g) Dilucidar los conflictos de competencia que puedan surgir entre 
los diversos órganos universitarios.

h) Hacer los nombramientos no reservados a la Asamblea, Consejo 
Universitario, otros cuerpos colegiados o al Vicerrector de 
Docencia.

h bis) Nombrar y remover a los Vicerrectores, informando de ello al 
Consejo Universitario.

i) Aprobar y promulgar los reglamentos que sometan a su 
consideración las Vicerrectorías y que no sean de competencia 
del Consejo Universitario.

j) Publicar anualmente un informe sobre la marcha de la 
Universidad de Costa Rica en el que se indicará, entre otras 
cosas, como se han ejecutado los acuerdos de la Asamblea y del 
Consejo Universitario.

k) Presidir la Junta Administradora del Fondo de Ahorro y Préstamo 
de la Universidad de Costa Rica.

ARTÍCULO 40.- Corresponde a la Rrectora o al Rrector:

a) Ejercer la representación judicial y extrajudicial de la Universidad 
de Costa Rica. La representación podrá ser otorgada también, 
por resolución del Consejo Universitario, a los abogados y a 
las abogadas de la Oficina Jurídica, con carácter de apoderados 
generales y especiales.

b) Concurrir a las sesiones del Consejo Universitario con voz y voto 
y ejecutar los acuerdos de dicho Consejo,; asesorado, cuando lo 
juzgue necesario, puede recurrir al con asesoramiento por el 
del Consejo de Rectoría.

c) Llevar a cabo el control y la evaluación de las actividades de la 
Universidad de Costa Rica.

ch) Velar por los intereses, armonía y buen desempeño de las 
diversas dependencias y servicios universitarios.

d) Presidir las sesiones de las Aasambleas de unidades académicas 
cuando lo considere oportuno.

e) Firmar conjuntamente con la decana o el Ddecano, o con el 
Ddirector o la directora de la Ssede Rregional correspondiente 
los títulos y grados académicos que expida la Universidad de 
Costa Rica.

e bis) Autorizar la entrega de certificados y diplomas a propuesta de 
los Cconsejos Aasesores de Ffacultad.

f) Canalizar hacia los diversos órganos y autoridades universitarias 
los asuntos que les competan y servir como medio obligado de 
comunicación de todos ellos, con el Consejo Universitario.

g) Dilucidar los conflictos de competencia que puedan surgir entre 
los diversos órganos universitarios.

h) Hacer los nombramientos no reservados a la Asamblea, al 
Consejo Universitario, a otros cuerpos colegiados o a la 
vicerrectora o al Vvicerrector de Docencia.

h bis) Nombrar y remover a los Vvicerrectores y a las vicerrectoras, e 
informarndo de ello al Consejo Universitario.

i) Aprobar y promulgar los reglamentos que sometan a su 
consideración las Vvicerrectorías y que no sean de competencia 
del Consejo Universitario.

j) Publicar anualmente un informe sobre la marcha de la 
Universidad de Costa Rica en el que se indicará, entre otras 
cosas, coómo se han ejecutado los acuerdos de la Asamblea y 
del Consejo Universitario.

k) Presidir la Junta Administradora del Fondo de Ahorro y Préstamo 
de la Universidad de Costa Rica.
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l) Actuar como superior jerárquico administrativo inmediato de la 
Oficina Jurídica y de la Oficina de Planificación Universitaria 
y de aquellas otras oficinas administrativas que el Consejo 
Universitario no adscriba específicamente a una Vicerrectoría.

I bis) Velar por la recopilación, conservación, actualización y 
divulgación de la normativa específica, las resoluciones y los 
documentos, todo producto de su gestión.

ll) Ejercer las otras funciones que le otorga este Estatuto y las que 
sean necesarias para el buen desempeño de su cargo.

m) Resolver en última instancia sobre las sanciones disciplinarias, 
nombramientos, remociones, traslados, ascensos, despidos, o 
cualquier otro asunto de orden laboral relativo a funcionarios de 
la Universidad.

n) Decidir sobre las apelaciones relativas a clasificación y valoración 
establecidas por el Reglamento de Carrera Administrativa.

ñ) Firmar, previa consulta a las unidades afectadas, convenios y 
tratados con instituciones nacionales o extranjeras, cuando estos 
se ajustan a las normas fijadas por el Consejo Universitario.

o) Nombrar y remover, a los jefes de las Oficinas Administrativas, 
excepto al Contralor de la Universidad de Costa Rica, e informar 
de ello al Consejo Universitario.

l) Actuar como autoridad superior jerárquicao administrativao 
inmediatao de la Oficina Jurídica y de la Oficina de Planificación 
Universitaria y de aquellas otras oficinas administrativas que 
el Consejo Universitario no adscriba específicamente a una 
Vicerrectoría.

I bis) Velar por la recopilación, conservación, actualización y 
divulgación de la normativa específica, las resoluciones y los 
documentos, todo producto de su gestión.

ll) Ejercer las otras funciones que le otorga este Estatuto Orgánico 
y las que sean necesarias para el buen desempeño de su cargo.

m) Resolver en última instancia sobre las sanciones disciplinarias, 
nombramientos, remociones, traslados, ascensos, despidos, o 
cualquier otro asunto de orden laboral relativo a funcionarias y 
funcionarios de la Universidad.

n) Decidir sobre las apelaciones relativas a clasificación y valoración 
establecidas por el Reglamento de Carrera Administrativa.

ñ) Firmar, previa consulta a las unidades afectadas, convenios y 
tratados con instituciones nacionales o extranjeras, cuando estos 
se ajustan a las normas fijadas por el Consejo Universitario.

o) Nombrar y remover, a los jefes las personas que ejercen 
las jefaturas de las Ooficinas Aadministrativas, excepto al 
Ccontralor o a la contralora de la Universidad de Costa Rica, e 
informar de ello al Consejo Universitario.

ARTÍCULO 41.-

a) En ausencias temporales del Rector y mientras duren éstas, el 
cargo será ejercido por el Vicerrector que el Rector designe. En las 
ausencias definitivas y mientras se elige nuevo Rector, el cargo lo 
ejercerá el Vicerrector que escoja el Consejo Universitario.

b) Los permisos, consecutivos o no, no podrán exceder en total un 
período mayor de seis meses.

ARTÍCULO 41.-

a) En ausencias temporales de la rectora o del Rrector, y mientras 
duren éestas, el cargo será ejercido por el Vicerrector la persona 
vicerrectora que el Rrector designadae por el rector o por la 
rectora. En las ausencias definitivas y mientras se elige nuevo 
Rrector o nueva rectora, el cargo lo ejercerá el Vicerrector la 
persona vicerrectora que escoja el Consejo Universitario.

b) Los permisos, consecutivos o no, no podrán exceder en total un 
periíodo mayor de seis meses.

ARTÍCULO 42.- El Rector designará un secretario de la Rectoría con 
las atribuciones que él mismo le señale y con el carácter de empleado de 
confianza. Este funcionario cesará en su cargo al terminar el Rector su 
período, pero no habrá impedimento para designarlo de nuevo.

ARTÍCULO 42.- El Rrector o la rectora designará una secretaria o 
un secretario de la Rectoría con las atribuciones que esta autoridad 
él mismo le señale y con el carácter de empleado o empleada de 
confianza. Este funcionario La persona designada cesará en su 
cargo al terminar la rectora o el Rrector su periíodo, pero no habrá 
impedimento para designarlao de nuevo.

ARTÍCULO 43.- El Consejo de Rectoría es el órgano asesor del Rector 
compuesto por éste y los Vicerrectores. El Rector podrá convocar 
también, cuando lo estime conveniente, al representante estudiantil 
designado por la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa 
Rica para ese propósito.

ARTÍCULO 43.- El Consejo de Rectoría es el órgano asesor del 
Rrector o de la rectora, el cual está conformado por quienes asumen 
la Rectoría compuesto por éste y las vicerrectorías los Vicerrectores. 
El Rrector o la rectora podrá convocar también, cuando lo estime 
conveniente, al representante a la persona representante estudiantil 
designadao por la Federación de Estudiantes de la Universidad de 
Costa Rica para ese propósito.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ consulta a los miembros si tienen alguna consulta con los 
artículos anteriores.

Aclara que estos artículos son complejos por la cantidad de funciones y personas que están involucradas, 
pero se utilizaron varias estrategias juntas para que no fuera muy pesado.
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Al no haber comentarios, seguidamente continúa con la lectura.

ARTÍCULO 44.- El Consejo de Rectoría ejercerá su función asesora 
principalmente para:

a) Determinar, conforme la indicación del Rector, la forma de llevar 
a cabo en los respectivos campos, los acuerdos tomados por la 
Asamblea Universitaria o por el Consejo, en su caso.

b) Coordinar las actividades de los Vicerrectores.

c) Tratar los otros asuntos que el Rector someta a su conocimiento y 
verter su parecer.

d) Conocer el Calendario estudiantil universitario.

ARTÍCULO 44.- El Consejo de Rectoría ejercerá su función asesora 
principalmente para:

a) Determinar, conforme la indicación de la rectora o del Rrector, 
la forma de llevar a cabo en los respectivos campos, los acuerdos 
tomados por la Asamblea Universitaria o por el Consejo 
Universitario, en su caso.

b) Coordinar las actividades de los Vvicerrectores o de las 
vicerrectoras.

c) Tratar los otros asuntos que la rectora o el Rrector someta a su 
conocimiento y verter su parecer.

d) Conocer el Calendario eEstudiantil uUniversitario.
ARTÍCULO 45.- El Consejo de Rectoría será presidido por el Rector 
y se reunirá, previa convocatoria de éste, por lo menos una vez al mes.

ARTÍCULO 45.- El Consejo de Rectoría será presidido por el Rrector 
o la rectora, quien lo convocará, y se reunirá, previa convocatoria de 
éste, por lo menos una vez al mes.

LA M.SC. ANA CARMELA VELÁZQUEZ consulta a los miembros si tienen alguna consulta con los 
artículos.  Al no haber consultas, solicita al Dr. Jaime Alonso Caravaca que continúe con la lectura. 

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA continúa con la lectura. 

CAPÍTULO V
Vicerrectores

CAPÍTULO V
Vicerrectores o vicerrectoras

ARTÍCULO 46.- Los Vicerrectores son los colaboradores inmediatos 
del Rector, por medio de los cuales se canalizará su autoridad, en lo que 
corresponda. Deben dedicar tiempo completo a sus funciones.

ARTÍCULO 46.- Los Vvicerrectores o las vicerrectoras son las 
personas los colaboradoreas inmediatoas de la rectora o del Rrector, 
por medio de los cuales quienes se canalizará su autoridad, en lo que 
corresponda. Deben dedicar tiempo completo a sus funciones.

ARTÍCULO 47.- Para ser nombrado Vicerrector se requiere ser 
ciudadano costarricense, haber cumplido treinta años de edad y tener al 
menos el rango de Profesor Asociado en Régimen Académico.

ARTÍCULO 47.- Para ser nombrado Vvicerrector o para ser 
nombrada vicerrectora se requiere ser ciudadano contar con la 
ciudadanía costarricense, haber cumplido treinta años de edad y tener 
al menos el rango de Pprofesor Aasociado en Régimen Académico.

ARTÍCULO 48.-

a) Los Vicerrectores serán nombrados por el Rector, quien informará 
de ello al Consejo Universitario. Cesarán en sus funciones al 
terminar el periodo para el que fue elegido el Rector que los 
nombró, o cuando sean separados de su cargo, de conformidad 
con lo que dispone el artículo 40, inciso h bis).

b) Los Vicerrectores no podrán ser designados para ejercer el cargo 
por más de ocho años consecutivos.

c) En caso de una vacante, el Rector nombrará al sustituto. Se 
procederá en la misma forma en caso de ausencias temporales 
mayores de tres meses.

ch) En ausencia temporal menor de tres meses, el Consejo de Rectoría 
recargará sus funciones en cualquiera de los otros Vicerrectores.

ARTÍCULO 48.-

a) Laos personas Vvicerrectoraes serán nombradaos por la 
rectora o por el Rrector, quien informará de ello al Consejo 
Universitario. Cesarán en sus funciones al terminar el periodo 
para el que fue elegido del Rrector o de la rectora que los las 
nombró, o cuando sean separadaos de su cargo, de conformidad 
con lo que dispone el artículo 40, inciso h bis).

b) Laos personas Vvicerrectoraes no podrán ser designadaos para 
ejercer el cargo por más de ocho años consecutivos.

c) En caso de una vacante, el Rrector o la rectora nombrará a la 
persona en sustitución al sustituto. Se procederá en la misma 
forma en caso de ausencias temporales mayores de tres meses.

ch) En ausencia temporal menor de tres meses, el Consejo de 
Rectoría recargará sus funciones en cualquiera de laos otraos 
personas Vvicerrectoraes.
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ch bis) En caso de impedimento, que implique inhibición o recusación 
de la persona que ocupa la vicerrectoría, el rector o la rectora 
conocerá y resolverá exclusivamente ese asunto concreto.

d) Los permisos, consecutivos o no, no podrán exceder en total un 
período de seis meses.

ch bis) En caso de impedimento, que implique inhibición o recusación 
de la persona que ocupa ejerce la vicerrectoría, el rector o la 
rectora conocerá y resolverá exclusivamente ese asunto concreto.

d) Los permisos, consecutivos o no, no podrán exceder en total un 
periíodo de seis meses.

ARTÍCULO 49.- Los Vicerrectores tendrán, cada uno de ellos, las 
siguientes funciones de orden general:

a) Velar por el cumplimiento de las disposiciones que el Rector 
adopte en relación con los acuerdos tomados por éste, por el 
Consejo Universitario o por la Asamblea Universitaria.

b) Formar parte del Consejo de Rectoría, colaborando estrechamente 
con cada uno de los otros Vicerrectores en la ejecución de las 
funciones a su cargo.

c) Formar parte y presidir el respectivo Consejo Asesor de 
Vicerrectoría.

ch) Resolver los asuntos que son de su competencia y velar porque 
los funcionarios bajo su autoridad desempeñen eficientemente su 
labor.

d) Analizar periódicamente el resultado de las gestiones de las 
dependencias a su cargo y proponer al Consejo Universitario 
las modificaciones que estime pertinentes al Estatuto y a los 
reglamentos.

e) Informar anualmente al Consejo Universitario sobre el desarrollo 
y resultado de la ejecución de los convenios celebrados con 
organizaciones nacionales e internacionales.

f) Integrar las Comisiones Asesoras para calificar las actividades a 
su cargo.

g) Servir de enlace entre las autoridades y dependencias a su cargo 
y la administración central.

h) Elaborar el correspondiente anteproyecto de presupuesto anual de 
los programas y servicios bajo su responsabilidad y colaborar en 
las gestiones necesarias para su financiamiento.

i) Proponer sistemas de estímulo para los investigadores en todos 
los campos de cada unidad académica o administrativa.

i bis) Firmar conjuntamente con los Decanos correspondientes los 
certificados y diplomas previamente autorizados por el Rector.

j) Presentar al Rector un informe anual de labores.

k) Centralizar la publicidad de las actividades a su cargo.

l)  Cumplir con las otras funciones que este Estatuto, los reglamentos 
o el Rector le encomienden.

ARTÍCULO 49.- Laos personas Vvicerrectoraes tendrán, cada unao 
de ellaos, las siguientes funciones de orden general:

a) Velar por el cumplimiento de las disposiciones que la rectora 
o el Rrector adopte en relación con los acuerdos tomados por 
éste la Rectoría, por el Consejo Universitario o por la Asamblea 
Universitaria.

b) Formar parte del Consejo de Rectoría, colaborando estrechamente 
con cada uno de los otros Vicerrectores vicerrector o con cada 
vicerrectora en la ejecución de las funciones a su cargo.

c) Formar parte y presidir el respectivo Consejo Asesor de 
Vicerrectoría.

ch) Resolver los asuntos que son de su competencia y velar porque 
por que los funcionarios y las funcionarias bajo su autoridad 
desempeñen eficientemente su labor.

d) Analizar periódicamente el resultado de las gestiones de las 
dependencias a su cargo y proponer al Consejo Universitario las 
modificaciones que estime pertinentes al Estatuto Orgánico y a 
los reglamentos.

e) Informar anualmente al Consejo Universitario sobre el desarrollo 
y resultado de la ejecución de los convenios celebrados con 
organizaciones nacionales e internacionales.

f) Integrar las Ccomisiones Aasesoras para calificar las actividades 
a su cargo.

g) Servir de enlace entre las autoridades y dependencias a su cargo 
y la administración central.

h) Elaborar el correspondiente anteproyecto de presupuesto anual 
de los programas y servicios bajo su responsabilidad y colaborar 
en las gestiones necesarias para su financiamiento.

i) Proponer sistemas de estímulo para elos personal investigadores 
en todos los campos de cada unidad académica o administrativa.

i bis) Firmar conjuntamente con las decanas o con los Ddecanos 
correspondientes los certificados y diplomas previamente 
autorizados por el Rrector o por la rectora.

j) Presentar a la rectora o al Rrector un informe anual de labores.

k) Centralizar la publicidad de las actividades a su cargo.

l)  Cumplir con las otras funciones que este Estatuto Orgánico, los 
reglamentos o el Rrector o la rectora le encomienden.
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ARTÍCULO 50.- Corresponderá específicamente al Vicerrector de 
Docencia:

a) Sancionar y supervisar los diversos planes de estudio de la 
Universidad, con el propósito de coordinarlos en lo posible y 
adaptarlos a las necesidades de interés nacional.

b) Velar porque se ofrezcan, a lo largo de las carreras y como parte 
integrante de los programas universitarios, cursos sobre los 
problemas del subdesarrollo, la dependencia y las estructuras 
diversas que rigen en nuestro país, con el propósito de que el 
profesional logre una visión integral de esta compleja realidad y de 
la función que le toca desempeñar dentro de ella.

c) Elaborar programas de investigación sobre métodos pedagógicos 
acordes con nuestra realidad propia.

ch) Velar porque la labor docente en la Universidad se lleve a cabo 
en forma eficiente y actualizada, en unidad de propósitos con la 
investigación, utilizando los sistemas más adecuados de enseñanza 
y evaluación.

d) Velar porque los cursos universitarios presten siempre especial 
cuidado a la vinculación de los conocimientos universales con la 
realidad nacional, desarrollando en el estudiante una capacidad 
de análisis y de crítica que le permita aplicar creativamente los 
conocimientos adquiridos.

e) Hacer los nombramientos de los Coordinadores de Área y todos 
aquellos que otros reglamentos le encarguen.

f) Actuar como superior jerárquico inmediato de los Coordinadores 
de Área.

g) Atender por medio de los Coordinadores de Área, la actividad 
interdisciplinaria en el campo docente.

h) Pronunciarse sobre las peticiones que los profesores le presenten 
para la concesión del año sabático.

i) Conceder a los Decanos licencias, con o sin goce de salario, por 
períodos que no excedan de diez días hábiles. Las licencias por 
períodos mayores que no excedan de seis meses deberán ser 
recomendadas por los Consejos Asesores de Facultad.

j) Conceder licencia a profesores de la Universidad por más de diez 
días hábiles, con o sin goce de salario, a solicitud de los Decanos de 
conformidad con el reglamento correspondiente.

k) Aprobar los planes de estudio propuestos por las Sedes Regionales, 
previa consulta con las unidades académicas correspondientes de la 
Sede Central. Estas tendrán un plazo de quince días para atender la 
consulta del Vicerrector.

l) Preparar, por lo menos cada tres años, el catálogo universitario con 
la información académica necesaria.

ARTÍCULO 50.- Corresponderá específicamente a la vicerrectora o 
al Vvicerrector de Docencia:

a) Sancionar y supervisar los diversos planes de estudio de la 
Universidad, con el propósito de coordinarlos en lo posible y 
adaptarlos a las necesidades de interés nacional.

b) Velar porque por que se ofrezcan, a lo largo de las carreras y como 
parte integrante de los programas universitarios, cursos sobre los 
problemas del subdesarrollo, la dependencia y las estructuras 
diversas que rigen en nuestro país, con el propósito de que el cada 
profesional logre una visión integral de esta compleja realidad y 
de la función que le toca desempeñar dentro de ella.

c) Elaborar programas de investigación sobre métodos pedagógicos 
acordes con nuestra realidad propia.

ch) Velar porque por que la labor docente en la Universidad se lleve 
a cabo en forma eficiente y actualizada, en unidad de propósitos 
con la investigación, utilizando los sistemas más adecuados de 
enseñanza y evaluación.

d) Velar porque por que los cursos universitarios presten siempre 
especial cuidado a la vinculación de los conocimientos universales 
con la realidad nacional, desarrollando en el para que cada 
estudiante desarrolle una capacidad de análisis y de crítica que le 
permita aplicar creativamente los conocimientos adquiridos.

e) Hacer los nombramientos de los Ccoordinadores y de las 
coordinadoras de Áárea y todos aquellos que otros reglamentos 
le encarguen.

f) Actuar como autoridad superior jerárquicao inmediatao de las 
coordinadoras y de los Ccoordinadores de Áárea.

g) Atender por medio de los Ccoordinadores y de las coordinadoras 
de Áárea, la actividad interdisciplinaria en el campo docente.

h) Pronunciarse sobre las peticiones que los profesores las personas 
docentes le presenten para la concesión del año sabático.

i) Conceder a los Ddecanos y a las decanas licencias, con o sin 
goce de salario, por periíodos que no excedan de diez días hábiles. 
Las licencias por periíodos mayores que no excedan de seis 
meses deberán ser recomendadas por los Cconsejos Aasesores de 
Ffacultad.

j) Conceder licencia a profesores docentes de la Universidad por 
más de diez días hábiles, con o sin goce de salario, a solicitud de 
las decanas o de los Ddecanos de conformidad con el reglamento 
correspondiente.

k) Aprobar los planes de estudio propuestos por las Ssedes 
Rregionales, previa consulta con las unidades académicas 
correspondientes de la Ssede Ccentral. Estas tendrán un plazo 
de quince días para atender la consulta del Vvicerrector o de la 
vicerrectora.

l) Preparar, por lo menos cada tres años, el catálogo universitario con 
la información académica necesaria.

LA M.SC. ANA CARMELA VELÁZQUEZ pregunta a los miembros si tienen alguna observación o 
consulta. Al no haber comentarios, solicita al Dr. Jaime Alonso Caravaca que continúe con la lectura.
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EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA continúa con la lectura.

ARTÍCULO 51.- Corresponderá específicamente al Vicerrector de 
Investigación:

a) Supervisar, coordinar y estimular la investigación de la Universidad.

b) Velar porque la investigación no esté subordinada a intereses 
extranjeros, ni a los que en alguna forma obstaculicen el desarrollo 
de Costa Rica. La investigación que se realiza en las unidades 
académicas y en los Institutos, podrá incluir tanto la básica, en 
que se expone la actitud libre y creadora del investigador, como 
la práctica, destinada a desarrollar una tecnología propia en cada 
campo.

c) Velar porque la investigación esté coordinada con la docencia y con 
los programas de acción social.

ch) Actuar como superior jerárquico de la Oficina de Biblioteca, 
Documentación e Información.

d) Aprobar los programas de investigación propuestos por las 
Sedes Regionales, previa consulta con las unidades académicas 
correspondientes de la Sede Central. Estas tendrán un plazo de 
quince días para atender la consulta del Vicerrector.

ARTÍCULO 51.- Corresponderá específicamente a la vicerrectora o 
al Vvicerrector de Investigación:

a) Supervisar, coordinar y estimular la investigación de la 
Universidad.

b) Velar porque por que la investigación no esté subordinada a 
intereses extranjeros, ni a los que en alguna forma obstaculicen 
el desarrollo de Costa Rica. La investigación que se realiza en 
las unidades académicas y en los Institutos, podrá incluir tanto la 
básica, en que se expone la actitud libre y creadora del investigador, 
como la práctica, destinada a desarrollar una tecnología propia en 
cada campo.

c) Velar porque por que la investigación esté coordinada con la 
docencia y con los programas de acción social.

ch) Actuar como autoridad superior jerárquicao del la Oficina 
Sistema de Bibliotecas, Documentación e Información.

d) Aprobar los programas de investigación propuestos por las 
Ssedes Rregionales, previa consulta con las unidades académicas 
correspondientes de la Ssede Ccentral. Estas tendrán un plazo 
de quince días para atender la consulta del Vvicerrector o de la 
vicerrectora.

ARTÍCULO 52.- Corresponderá específicamente al Vicerrector o 
Vicerrectora de Acción Social:

a) Organizar, coordinar, dirigir y evaluar todas las actividades de 
acción social de la Universidad de Costa Rica.

b) Ejecutar los planes de acción social que apruebe el Consejo 
Universitario, dirigidos a la participación activa y dinámica 
de la Universidad, en el análisis y búsqueda de soluciones a los 
problemas de las comunidades costarricenses.

c) Elaborar planes interdisciplinarios que han de servir para trazar o 
complementar nuevas políticas de acción social.

ch) Establecer los mecanismos necesarios para que los resultados 
obtenidos en los distintos programas de investigación lleguen a los 
sectores de la comunidad que requieran del apoyo, consejo y guía 
de la Universidad.

d) Estimular la participación de la comunidad en el planeamiento y 
desarrollo de los programas de acción social de la Universidad.

e) Coordinar los programas de acción social que se aprueben como 
requisito para la graduación de los estudiantes universitarios y para 
los que se incorporen por medio del reconocimiento de estudios o 
en cumplimiento de tratados vigentes.

f) Procurar que en los planes de estudio de todas las carreras 
universitarias se incluyan desde el principio de ellas, programas 
que establezcan la participación de los estudiantes en grupos de 
trabajo para que cooperen con las comunidades nacionales.

ARTÍCULO 52.- Corresponderá específicamente a la Vvicerrectora o 
al Vvicerrector de Acción Social:

a) Organizar, coordinar, dirigir y evaluar todas las actividades de 
acción social de la Universidad de Costa Rica.

b) Ejecutar los planes de acción social que apruebe el Consejo 
Universitario, dirigidos a la participación activa y dinámica de 
la Universidad, en el análisis y búsqueda de soluciones a los 
problemas de las comunidades costarricenses.

c) Elaborar planes interdisciplinarios que han de servir para trazar o 
complementar nuevas políticas de acción social.

ch) Establecer los mecanismos necesarios para que los resultados 
obtenidos en los distintos programas de investigación lleguen a 
los sectores de la comunidad que requieran del apoyo, consejo y 
guía de la Universidad.

d) Estimular la participación de la comunidad en el planeamiento y 
desarrollo de los programas de acción social de la Universidad.

e) Coordinar los programas de acción social que se aprueben como 
requisito para la graduación de los estudiantes universitarios de la 
Universidad y para los estudiantes que se incorporen por medio 
del reconocimiento de estudios o en cumplimiento de tratados 
vigentes.

f) Procurar que en los planes de estudio de todas las carreras 
universitarias se incluyan desde el principio de ellas, programas 
que establezcan la participación de los estudiantes en grupos de 
trabajo para que cooperen con las comunidades nacionales.
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g) Coordinar y promover, con la colaboración de las diversas 
instancias universitarias, las actividades culturales y las de los 
medios de comunicación, con el fin de contribuir a la difusión de 
la cultura, así como servir de medio de transmisión de información 
pertinente para los distintos sectores de la comunidad, todo ello a 
favor del desarrollo cultural y la generación de opinión.

h) Organizar y coordinar los cursos de temporada, con el propósito 
de brindar programas de difusión cultural, especialmente de 
tecnología apropiada para quienes asistan.

i) Procurar la vinculación efectiva con distintos organismos del 
Estado, asociaciones de graduados universitarios, comités de 
desarrollo universitario e instituciones de enseñanza superior, 
para coordinar los programas de difusión del conocimiento a las 
zonas rurales y organizar una red de corresponsales en distintas 
comunidades que sirvan de enlace entre la Vicerrectoría de Acción 
Social y la comunidad.

j) Facilitar, tanto a estudiantes como a profesores, la oportunidad de 
participar en las actividades de acción social.

k) Aprobar las actividades de acción social propuestas por las 
Sedes Regionales, previa consulta con las unidades académicas 
correspondientes de la Sede Central. Estas tendrán un plazo de 
quince días para atender la consulta del Vicerrector.

g) Coordinar y promover, con la colaboración de las diversas 
instancias universitarias, las actividades culturales y las de los 
medios de comunicación, con el fin de contribuir a la difusión de 
la cultura, así como servir de medio de transmisión de información 
pertinente para los distintos sectores de la comunidad, todo ello a 
favor del desarrollo cultural y la generación de opinión.

h) Organizar y coordinar los cursos de temporada, con el propósito 
de brindar programas de difusión cultural, especialmente de 
tecnología apropiada para quienes asistan.

i) Procurar la vinculación efectiva con distintos organismos del 
Estado, asociaciones de personas graduadaos universitariaos, 
comités de desarrollo universitario e instituciones de enseñanza 
superior, para coordinar los programas de difusión del 
conocimiento a en las zonas rurales y organizar una red de 
corresponsales en distintas comunidades que sirvan de enlace 
entre la Vicerrectoría de Acción Social y la comunidad.

j) Facilitar, tanto a estudiantes como a profesores docentes, la 
oportunidad de participar en las actividades de acción social.

k) Aprobar las actividades de acción social propuestas por las 
Ssedes Rregionales, previa consulta con las unidades académicas 
correspondientes de la Ssede Ccentral. Estas tendrán un plazo 
de quince días para atender la consulta de la vicerrectora o del 
Vvicerrector.

ARTÍCULO 53.- Corresponderá específicamente al Vicerrector o 
Vicerrectora de Administración:

a) Dirigir, supervisar y evaluar el sistema administrativo de la 
Universidad de Costa Rica, señalando las pautas para que la 
administración cumpla sus funciones en forma eficiente y ágil.

b) Ejecutar los acuerdos del Consejo Universitario que tengan relación 
directa con las funciones de esta Vicerrectoría.

c) Velar por el cumplimiento de las leyes que garantizan los ingresos 
de la Universidad, proponer las modificaciones que estime 
necesarias para actualizar y sugerir nuevos ingresos.

ch) Actuar como superior jerárquico de las Oficinas Administrativas 
adscritas a la Vicerrectoría de Administración.

d) Ejecutar las resoluciones del Tribunal Universitario, en cuanto ello 
no competa a otro órgano específico de la Universidad, de acuerdo 
con este Estatuto o los reglamentos.

e) Ejecutar las disposiciones del Régimen Académico y aplicar 
las normas del Reglamento de Carrera Administrativa y del de 
Clasificación y Valoración de Puestos.

f) Ejecutar, por medio de la Oficina de Administración Financiera, el 
presupuesto aprobado por el Consejo Universitario.

g) Tramitar por medio de la oficina correspondiente, lo relacionado 
con los nombramientos, ascensos, traslados, licencias, vacaciones, 
renuncias y jubilaciones de los funcionarios de la Universidad de 
acuerdo con los reglamentos correspondientes.

ARTÍCULO 53.- Corresponderá específicamente al Vvicerrector o a 
la Vvicerrectora de Administración:

a) Dirigir, supervisar y evaluar el sistema administrativo de la 
Universidad de Costa Rica, señalando las pautas para que la 
administración cumpla sus funciones en forma eficiente y ágil.

b) Ejecutar los acuerdos del Consejo Universitario que tengan 
relación directa con las funciones de esta Vicerrectoría.

c) Velar por el cumplimiento de las leyes que garantizan los ingresos 
de la Universidad, proponer las modificaciones que estime 
necesarias para actualizar y sugerir nuevos ingresos.

ch) Actuar como autoridad superior jerárquicao de las Ooficinas 
Aadministrativas adscritas a la Vicerrectoría de Administración.

d) Ejecutar las resoluciones del Tribunal Electoral Universitario, en 
cuanto ello no competa a otro órgano específico de la Universidad, 
de acuerdo con este Estatuto Orgánico o los reglamentos.

e) Ejecutar las disposiciones del Régimen Académico y aplicar 
las normas del Reglamento de Carrera Administrativa y del de 
Clasificación y Valoración de Puestos.

f) Ejecutar, por medio de la Oficina de Administración Financiera, el 
presupuesto aprobado por el Consejo Universitario.

g) Tramitar por medio de la oficina correspondiente, lo relacionado 
con los nombramientos, ascensos, traslados, licencias, 
vacaciones, renuncias y jubilaciones de las funcionarias y de los 
funcionarios de la Universidad, de acuerdo con los reglamentos 
correspondientes.
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h) Velar por el cumplimiento de la normativa de trabajo dentro de su 
ámbito de competencia.

i) Eliminado.

j) Eliminado.

k) Conceder a los funcionarios administrativos las licencias, con o sin 
goce de salario, por períodos que excedan de diez días hábiles por 
solicitud de la respectiva autoridad superior inmediata, de acuerdo 
con el reglamento correspondiente.

h) Velar por el cumplimiento de la normativa de trabajo dentro de su 
ámbito de competencia.

Ai) Eliminado.

j) Eliminado.

k) Conceder al personal administrativo los funcionarios 
administrativos las licencias, con o sin goce de salario, por 
periíodos que excedan de diez días hábiles por solicitud de 
la respectiva autoridad superior inmediata, de acuerdo con el 
reglamento correspondiente.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA hace referencia al inciso j), del artículo 52. Consulta si la palabra 
“docentes” incluye los dos géneros, o hay que incluir “personas docentes” para una mejor claridad del 
lenguaje inclusivo.

ML. NICOLE CISNEROS: —Sí, la palabra docentes es una que llamamos común en cuanto al género; 
eso significa que para hacer la diferencia entre femenino y masculino se requiere el artículo, sea la docente 
o el docente; en este caso, como no tiene artículo “docente”, no tiene una marca de género; entonces sí es 
inclusiva.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Antonio Leoni.

DR. ANTONIO LEONI: —Nada más para que recordar que dentro de los criterios que utilizamos y 
que habíamos indicado al inicio del documento, estaba esa idea, entonces cuando aparece “docentes” sin el 
artículo, se refiere a ambos géneros.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cree que esa misma lógica se utilizó para la palabra 
“estudiantes”; si no se le coloca el artículo, se deja abierto.

Explica que en ese mismo artículo tiene una observación. Le parece que en el inciso i) del artículo 53 
se cometió un error, porque sí podría interpretarse un cambio de fondo.

Detalla que en la segunda parte del inciso dice: “para coordinar los programas de difusión del 
conocimiento”, decía anteriormente “a las zonas rurales” y se está cambiando “en las zonas rurales”. 
Pregunta, para que les den una mejor descripción, la diferencia entre “a” y “en”; cree que es un error, porque 
estarían cambiándole si se está haciendo “hacia” o si lo estarían haciendo “en”.

Solicita al Dr. Antonio Leoni o a la ML Nicole Cisneros si le pueden ayudar.

DR. ANTONIO LEONI:  —Gracias. Sí, en realidad, para mantenerse apegados a la versión original, 
sería mejor que se mantenga “a”, lo que está diciendo es “de un lugar hacia otro”; en cambio, en la nueva 
versión diría que es “dentro de ese espacio”; este es un matiz, pero sí es un matiz importante.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agrega que sería mejor dejarlo como estaba originalmente.

Continúa con la lectura.
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ARTÍCULO 54.- Corresponderá específicamente al Vicerrector o a la 
Vicerrectora de Vida Estudiantil:

a) Agrupar, coordinar, dirigir y evaluar todos los servicios de 
orientación y asistencia a los estudiantes universitarios.

b) Actuar como superior jerárquico de las Oficinas Administrativas 
establecidas en el Reglamento de la Vicerrectoría de Vida 
Estudiantil y de las otras dependencias que el mismo reglamento 
establezca.

c) Ofrecer cursillos de explicación sobre las actividades universitarias 
a los estudiantes que deseen ingresar por vez primera a la 
Universidad.

ch) Ofrecer los servicios de guía académica a los estudiantes.

d) Programar las actividades deportivas y de educación física para los 
estudiantes universitarios.

e) Eliminado.

f) Llevar el registro de inscripción de los estatutos y reglamentos de 
las organizaciones estudiantiles universitarias y certificarlos total o 
parcialmente, cuando sea necesario.

g) Atender y buscar las soluciones de los problemas que surjan de las 
relaciones de los estudiantes entre sí o de éstos con profesores y 
personal administrativo.

h) Elaborar, aprobar y difundir, anualmente, el Calendario estudiantil 
universitario, en coordinación con las instancias vinculadas con la 
gestión de los asuntos relativos a la población estudiantil.

ARTÍCULO 54.- Corresponderá específicamente al Vvicerrector o a 
la Vvicerrectora de Vida Estudiantil:

a) Agrupar, coordinar, dirigir y evaluar todos los servicios de 
orientación y asistencia al los estudiantes estudiantado 
universitarios.

b) Actuar como autoridad superior jerárquicao de las Ooficinas 
Aadministrativas establecidas en el Reglamento de la Vicerrectoría 
de Vida Estudiantil y de las otras dependencias que el mismo 
reglamento establezca.

c) Ofrecer cursillos de explicación sobre las actividades universitarias 
a quienes los estudiantes que deseen ingresar por vez primera a la 
Universidad.

ch) Ofrecer los servicios de guía académica a la población estudiantil 
los estudiantes.

d) Programar las actividades deportivas y de educación física para la 
población estudiantil los estudiantes universitarios.

e) Eliminado.

f) Llevar el registro de inscripción de los estatutos y reglamentos de 
las organizaciones estudiantiles universitarias y certificarlos total 
o parcialmente, cuando sea necesario.

g) Atender y buscar las soluciones de los problemas que surjan de las 
relaciones entre de los estudiantes, entre sí o entre estudiantes de 
éstos con y docentes profesores o entre estudiantes y personal 
administrativo.

h) Elaborar, aprobar y difundir, anualmente, el Calendario 
eEstudiantil uUniversitario, en coordinación con las instancias 
vinculadas con la gestión de los asuntos relativos a la población 
estudiantil.

ARTÍCULO 55.- Cada Vicerrectoría tendrá un Consejo Asesor con las 
siguientes funciones principales:

a) Estudiar los asuntos que el Vicerrector someta a su conocimiento y 
opinar sobre ellos.

b) Colaborar con el Vicerrector en la búsqueda de los mecanismos 
más eficientes para la ejecución de los acuerdos del Consejo 
Universitario y las decisiones del Rector y del Vicerrector.

c) Los Vicerrectores convocarán, por lo menos una vez al mes, al 
Consejo Asesor y extraordinariamente cuando lo estimen necesario. 
La asistencia a las sesiones es obligatoria para todos los miembros. 
El reglamento correspondiente contemplará las disposiciones 
relativas al incumplimiento de esta obligación.

ARTÍCULO 55.- Cada Vvicerrectoría tendrá un Consejo Asesor con 
las siguientes funciones principales:

a) Estudiar los asuntos que el Vvicerrector o la vicerrectora someta 
a su conocimiento y opinar sobre ellos.

b) Colaborar con la vicerrectora o con el Vvicerrector en la 
búsqueda de los mecanismos más eficientes para la ejecución de 
los acuerdos del Consejo Universitario y de las decisiones del 
Rrector o de la rectora y de la vicerrectora o del Vvicerrector.

c) Las vicerrectoras o los Vvicerrectores convocarán, por lo menos 
una vez al mes, al Consejo Asesor y extraordinariamente cuando lo 
estimen necesario. La asistencia a las sesiones es obligatoria para 
todos los miembros. El reglamento correspondiente contemplará 
las disposiciones relativas al incumplimiento de esta obligación.

ARTÍCULO 56.- Por invitación de los respectivos Vicerrectores, podrán 
concurrir a las sesiones de los Consejos Asesores de Vicerrectoría, 
aquellos funcionarios cuya presencia se considere necesaria.

ARTÍCULO 56.- Por invitación de los respectivos Vvicerrectores o 
de las vicerrectoras, podrán concurrir a las sesiones de los Cconsejos 
Aasesores de la Vvicerrectoría respectiva, aquellos funcionarios el 
personal universitario cuya presencia se considere necesaria.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ consulta al plenario si tienen alguna observación. Cede 
la palabra al Lic. William Méndez.

EL LIC. WILLIAM MÉNDEZ expresa que en el artículo 56, en el que se indica: “por invitación de 
los respectivos vicerrectores o de las vicerrectoras, podrá concurrir a las sesiones de los consejos asesores de 
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la vicerrectoría”, al suprimir la palabra “respectivos”, están dejando abierto para que cualquier vicerrector o 
vicerrectora pudiera actuar en cualquier dirección, por lo que la palabra “respectivos” lo que señala es que 
es específico el actuar y no hacer esa potestad en más de una vicerrectoría; es decir, en ese espacio. 

**** Se da un intercambio de opiniones fuera de actas entre los miembros con respecto a la observación 
del Lic. William Méndez.****

LA M.SC. ANA CARMELA VELÁZQUEZ procede a leer el artículo como estaba originalmente para 
aclarar y estar más seguros: “por invitación de los respectivos vicerrectores, podrán concurrir a las sesiones 
de los consejos asesores de vicerrectoría, aquellos funcionarios cuya presencia se considere necesaria”. Se 
estaría cambiando por: “por invitaciones de los vicerrectores o de las vicerrectoras podrán concurrir a las 
sesiones de los consejos asesores de la vicerrectoría respectiva, el personal universitario cuya presencia se 
considere necesaria”. Refiere que está bien en el fondo; no cambia.

EL LIC. WILLIAM MÉNDEZ consulta por qué cambiaron el orden de “respectivos”.

LA M.SC. ANA CARMELA VELÁZQUEZ responde que es porque respectivos es masculino. 
Originalmente dice: “respectivos vicerrectores”; entonces, si no, tendrían que indicar: “respectivos 
vicerrectores y respectivas vicerrectoras”

EL LIC. WILLIAM MÉNDEZ explica que, en el artículo 54, inciso c), cuando se indica “ofrecer 
cursillos de explicación sobre las actividades universitarias a quienes” y se suprimen “los estudiantes 
que”, “desee ingresar por primera vez a la Universidad”, tiene una consecuencia, ya que al eliminar “los 
estudiantes que” y queda abierto a “quienes”, es a todas aquellas personas que ya no sean estudiantes; más, 
en cambio, la versión original era específicamente los estudiantes.

ML NICOLE CISNEROS:  —Sí. Eso fue una discusión que tuvimos en la Subcomisión, porque 
estábamos comentando que quienes desean ingresar por primera vez a la Universidad en realidad no son 
estudiantes. Entonces, ahí había una contraposición, pues eran personas que eran estudiantes, pero era para 
estudiantes; entonces creaba esa contradicción; justamente por eso fue que lo modificamos a “quienes” 
porque justamente eso es lo que queríamos evidenciar que fuera cualquier persona que quisiera ingresar a 
la Universidad por primera vez.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ aclara que al utilizarse la palabra “los estudiantes” es 
masculino, por lo que al quitarlo tendrían que buscar una palabra que lo describa mejor. Con la palabra 
“quienes” se está dejándolo completamente abierto, a que sean las personas que ingresarían a la Universidad. 

Confirma que la explicación que hace la ML Nicole Cisneros es la correcta en cuanto al fondo, pero 
se debe tener mucho cuidado porque eso podría considerarse como un cambio sutil de fondo, porque se está 
quitando la explicación que tenía originalmente el Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica, que 
estaba mal indicado, pues están claros que no eran estudiantes todavía, sino más bien que iban a ingresar. 

Expone que, en realidad, estos cursillos se tienen que dar a las personas que quieren ser candidatos 
para ingresar a la Universidad como estudiantes; esa es la lógica.

Reitera que el análisis de la subcomisión es correcto, pues todavía no son estudiantes; sin embargo, 
esa es una corrección que ahora que lo están viendo con cuidado, hay que hacer en algún momento, pero de 
fondo. Cede la palabra a la Ph. D. Ana Patricia Fumero.

LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO manifiesta que, específicamente, es eso, porque al indicar 
“quienes” podría ser a toda la comunidad nacional e internacional y ese no es el espíritu, sino que son como 
“protoestudiantes”; es decir, aquellos que están aspirando al ingreso. Es un grupo, una cohorte particular, no 
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es toda la población, sino aquellos que aspiran a, por lo que eso sí sería un cambio fondo, porque, a como 
está redactado, estaría abriéndose a toda la comunidad.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA confirma que lo que detalló la Ph. D. Ana Patricia Fumero tiene razón, 
porque en artículos previos se menciona la Vicerrectoría de Vida Estudiantil y, al ser esta, se está haciendo 
referencia claramente a las personas que están ingresando por primera vez a la Universidad, porque, si no 
fueran estudiantes, sería la Vicerrectoría de Acción Social la que estaría regulando mediante otros cursos 
que hay para personas que no necesariamente llevan cursos formales.

Añade que, en este caso, se está definiendo a las personas que van a llevar cursos formales y por eso 
en el inciso b) se hace referencia a la Vicerrectoría de Vida Estudiantil.

Refiere que se supone que el inciso c) es el grupo de personas que son estudiantes que están ingresando 
a la Universidad por primera vez y no otras porque, de ser así, ya no se haría referencia a la Vicerrectoría de 
Vida Estudiantil, sino a la Vicerrectoría de Acción social, por ejemplo.

LA M.SC. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Dr. Antonio Leoni.

DR. ANTONIO LEONI:  —Gracias. Entiendo la discusión y recuerdo cuando también estuvimos 
comentando al respecto, sí se puede interpretar como un cambio de fondo; en efecto, y en ese sentido, lo 
mejor sería conservar el término “estudiantes”. En el espíritu que había señalado el Dr. Carlos Palma de 
previo, podríamos simplemente quitar el artículo definido y entonces decir “a estudiantes que…”.

**** Se da un intercambio de opiniones fuera de actas entre los miembros. ****

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ explica que es correcto si la intención es corregir el 
tema de “los estudiantes”; pareciera que la mejor salida sería dejar “estudiantes” sin el artículo y no incluir 
“quienes”.

Aclara que esto se debe recordar para un futuro, porque, probablemente, la forma correcta sería 
“quienes”, porque el fondo que explicaba la ML Nicole Cisneros tiene razón; todavía no son estudiantes; 
son personas estudiantes de colegio, por decirlo de alguna manera, que desean ingresar a la Universidad. 
Cede la palabra a la Ph. D. Ana Patricia Fumero.

LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO consulta si en vez de “quienes” se podría indicar “aquellos”, 
ya que la primera es abierta y la segunda es más específica.

ML NICOLE CISNEROS:  —Sí. Con esa opción el problema sería de nuevo la “o” masculina; la 
mejor opción sería la que dijo el Dr. Antonio Leoni, que es solo quitarle el artículo.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA expresa que va a tomar nota para llevarlo a la Comisión de 
Estatuto Orgánico, para analizar si se tuviera que hacer alguna modificación de fondo, porque, como bien 
mencionó la ML Nicole Cisneros, no todas las personas que ingresan a la Universidad son estudiantes, por 
lo menos estudiantes universitarios y no todos son estudiantes de secundaria. Hay personas que ya fueron 
ingresadas que permanecieron en la sociedad por un tiempo específico, que son ciudadanos costarricenses 
o extranjeros, como ahora lo decía la Ph. D. Ana Patricia Fumero, que quieren entrar a la Universidad y 
que, consecuentemente, pueden acceder a esos cursillos de explicación sobre las actividades que brinda 
la Universidad de Costa Rica, por lo que cree que este tema merece una atención desde la Comisión de 
Estatuto Orgánico.

LA M.SC. ANA CARMELA VELÁZQUEZ recuerda que a las 12:00 m. tiene que suspender la sesión 
para hacer la juramentación de autoridades.
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Continúa con la lectura.

ARTÍCULO 57.- A las reuniones de cada uno de los Consejos Asesores 
de las Vicerrectorías podrá ser convocado, a juicio del Vicerrector 
respectivo, un representante estudiantil designado por la Federación 
de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica. Cuando se trate del 
Consejo Asesor de la Vicerrectoría de Vida Estudiantil, la convocatoria 
al representante de los estudiantes será imprescindible.

ARTÍCULO 57.- A las reuniones de cada uno de los Cconsejos 
Aasesores de las Vvicerrectorías podrá ser convocadao, a juicio del 
Vvicerrector o de la vicerrectora correspondiente respectivo, una 
persona representante estudiantil designadoa por la Federación de 
Estudiantes de la Universidad de Costa Rica. Cuando se trate del 
Consejo Asesor de la Vicerrectoría de Vida Estudiantil, la convocatoria 
al representante de los estudiantes a la persona representante 
estudiantil será imprescindible.

ARTÍCULO 58.- El Consejo Asesor de la Vicerrectoría de Docencia 
estará formado por el Vicerrector de Docencia, quien lo preside, por los 
Coordinadores de Área y cuando se trate de asuntos que les concierna, 
por los decanos o directores de las unidades académicas según 
corresponda, a juicio del Vicerrector.

ARTÍCULO 58.- El Consejo Asesor de la Vicerrectoría de Docencia 
estará formado por la vicerrectora o el Vvicerrector de Docencia, 
quien lo preside, por los Ccoordinadores y las coordinadoras de 
Áárea y, cuando se trate de asuntos que les conciernan, por las decanas 
y los decanos o por los directores y las directoras de las unidades 
académicas según corresponda, a juicio de la vicerrectora o del 
Vvicerrector.

ARTÍCULO 59.- El Consejo Asesor de la Vicerrectoría de Investigación 
estará integrado por el Vicerrector de Investigación, quien lo preside, 
por los Vicerrectores de Docencia y de Acción Social, por el Decano del 
Sistema de Estudios de Posgrado, el Director del Centro de Informática y 
un representante de cada una de las Áreas que será uno de los Directores 
de los Institutos de Investigación de cada Área. Se escogerá en forma 
alterna cuando exista más de un Instituto de Investigación en el Área. 
El coordinador de Área será el representante cuando no haya institutos.

ARTÍCULO 59.- El Consejo Asesor de la Vicerrectoría de 
Investigación estará integrado por el Vvicerrector o por la vicerrectora 
de Investigación, quien lo preside, por las vicerrectoras o por los 
Vvicerrectores de Docencia y de Acción Social, por el Ddecano o por 
la decana del Sistema de Estudios de Posgrado, el Director por la 
jefatura del Centro de Informática y por una persona representante 
de cada una de las Ááreas, correspondiente a que será uno de los 
Directores una directora o a un director de los Iinstitutos de 
Iinvestigación de cada Áárea. Se escogerá en forma alterna cuando 
exista más de un Iinstituto de Iinvestigación en el Áárea. El coordinador 
o la coordinadora de Áárea será el la persona representante cuando 
no haya institutos.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ sugiere que podrían llegar hasta el artículo anterior. 
Consulta si hay alguna observación con los artículos anteriores; al no haber observaciones, informa que 
continuarían en la próxima sesión en el artículo 60.

****A las doce horas y veintidós minutos, salen la ML Nicole Cisneros, y el Dr. Antonio Leoni.****

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ procede a suspender la sesión. Comunica que procederán 
a realizar el proceso de juramentación fuera de sesión.

La señora directora, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, suspende la discusión del Dictamen 
CEO-3-2023 en torno a la revisión integral del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica para 
incorporar el lenguaje inclusivo y la perspectiva de género.
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A las doce horas y veintitrés minutos, se levanta la sesión.

M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo
Directora

Consejo Universitario

Transcripción: Jhendry Katherine Chaves Campos.

Diagramación: Shirley Campos Mesén, Unidad de Actas

Coordinación: Carmen Segura Rodríguez, Unidad de Actas

Revisión filológica: Maritza Mena Campos, Asesoría filológica

NOTAS:
1. Todos los documentos de esta acta se encuentran en los archivos del Centro de Información y Servicios Técnicos, (CIST), 

del Consejo Universitario, donde pueden ser consultados.
2. El acta oficial actualizada está disponible en http://cu.ucr.ac.cr
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